

NUESTROS COLABORADORES

Libros de historia para las escuelas

Va a ser una realidad la selección, por personas entendidas, de los textos escolares, de modo que dentro de poco tendrán forzosamente que desaparecer de manos de nuestros niños algunas de las pedagógicas anticuallas que constituyen hoy su martirio. Este es, indudablemente, un buen paso hacia adelante, porque desbroza el camino, pero falta ahora lo principal, la producción de libros con una orientación moderna, artísticos y baratos. Algunas editoriales han hecho ya algo en este sentido, pero no encontrando respuesta en el ambiente, el ensayo, a pesar del mercado sudamericano, ha resultado casi siempre un fracaso económico, y por lo tanto se ha hecho dentro de límites reducidos.

Un amiguito mío de cuatro años me contaba hace poco que tiene un hermano, Ramón, y cuando yo le pregunté que cuantos hermanos tiene Ramón a su vez me contestó muy convencido que ninguno: él es el centro del mundo y Ramón, como si dijéramos, una función suya sin relaciones ni intereses propios. Cualquiera puede repetir la experiencia con niños pequeños, de su confianza y verá como el sentimiento de reciprocidad, de reatividad, no llega hasta mucho más tarde. La mamá está a la derecha de Pepe, Pepe está a la... de mamá. Lola es más alta que Luis, Luis es... que Lola, etc. Igual ocurre con los conceptos morales: Maruja, interrogada, afirma rotundamente que la venganza es cosa mala; poco después su hermano le quita una estampa y ella le da un cachete; a una observación de su madre responde «que no se ha vengado, es solo porque le había quitado la estampa que era suya». Estos hechos de la psicología infantil se destacan bien, se proyectan fuera de nosotros, y por lo tanto nos damos cuenta perfecta de la lógica que encierra, de su absurdo, de su comicidad: de ahí que los haya puesto de ejemplo.

Peró cuando las personas mayores obramos de una manera parecida, nos cegamos por la pasión, no vemos la paradoja, y creemos hacer perfectamente. Esto no suele ocurrir en las relaciones particulares en las cuales nos comportamos en general como lo que somos, seres humanos dotados de razón, y si alguna vez nos olvidamos de ello ya se encargan los demás, por medio de las leyes, de hacernoslo recordar: si el señor A es mi vecino y a mí me molesta que a media noche toque la radio y así se lo hago saber por la portera, también yo soy vecina suya y no se me permite clavar clavos a las cuatro de la madrugada; si estamos de acuerdo en que la venganza es inmoral yo no puedo golpear a la criada infiel que me ha robado unas sábanas, me contento con denunciarla para que se entienda con ella el juez. En cambio en las relaciones internacionales seguimos manteniendo la posición infantil de los primeros años, y lo que es peor, la justificamos ante nosotros mismos y ante los propios niños que aprenden así una serie de errores y aun de inmoralidades en los libros que les obligamos a estudiar en la escuela precisamente en el momento en que psicológicamente van siendo ellos capaces de comprender una verdadera posición humana: porque somos los más fuertes echamos de su tierra a los pobres indios americanos y acabamos con su vida en la mayor parte de los casos (los españoles, a pesar de todo nos hemos portado en esto menos mal que otros conquistadores) y luego calificamos estos hechos de heroicos, y los ponemos de ejemplo a los hombres del mañana. En nombre de una religión de paz y de amor, encubriendo en el fondo ambiciones imperialistas, se batieron los pueblos y se derraman durante siglos torrentes de sangre humana. Siempre el pueblo que habla, sea Francia, España o Inglaterra es el que tiene razón y sale vencedor, si no a la primera a la segunda o tercera vez, y siempre hay algo que excusa plenamente los fracasos; los otros pueblos no cuentan, son a modo de comparsas para que mejor se destaque la existencia y las hazañas del héroe, del mismo modo que para mi amiguito, Ramón no tenía más razón de existir que la de ser su hermano.

Este estado de cosas no puede continuar y los educadores de todo el mundo se preocupan ahora de poner remedio en lo que está en su mano, la parte relativa a la enseñanza. Por esto los textos escolares están siendo sometidos a una revisión, especialmente los de historia, y se procura que vayan escribiéndose los

libros sencillos y honrados que hacen falta. Claro está que una vez escritos habrá que luchar aun para poderlos usar, porque el espíritu militarista dista mucho de estar muerto (véase el caso de Alemania con sus ejércitos nazis, frescos aun las heridas de la guerra) y es para él importantísimo que se distraiga la verdad, que se la dore con bellas palabras altisonantes que mecen a la humanidad como una canción de cuna. Es preciso, en primer lugar que se enseñe en las escuelas el principio de la unidad esencial de la humanidad, pues lo que más ha contribuido, probablemente, a fomentar las desconfianzas nacionales y los odios entre pueblos es la convicción recogida por los niños en la escuela y en su familia de que pertenecen a un pueblo de naturaleza diferente a los demás sino superior a todos. Las escuelas debieran también enseñar, o mejor hacer sentir, la verdad fundamental de nuestro mundo científico e industrial moderno, la estrecha relación en que se hallan los intereses de todos los países; aunque así haya ocurrido en el pasado no es posible pretender actualmente que los intereses estrechamente nacionales de un pueblo puedan ser defendidos a expensas de los del vecino; numerosos ejemplos típicos accesibles a niños de diferentes edades podrían poner de manifiesto la prodigiosa interdependencia económica del mundo entero.

Peró sobre todo precisa que la escuela y los libros de texto cambien radicalmente su actitud respecto de la guerra. En primer lugar los libros de historia no pueden seguir siendo

ni un día más un catálogo de guerras justas y casi siempre victoriosas para los compatriotas del niño que estudia: ni la biografía de los reyes, ni las acciones guerreras aunque en ellas haya tomado parte el pueblo entero son las cosas esenciales en la vida de éste, lo que hay que conocer son las costumbres, el arte, la literatura, etc., tópicos tan descuidados y de importancia capital para comprender la evolución de la humanidad e ir hacia un mundo mejor.

En cuanto a la guerra, precisa que las escuelas enseñen lo que es en realidad: desde el principio de los anales humanos ha sido el último recurso, el recurso legal y aceptado, en caso de conflicto entre los pueblos. Pero su papel histórico ha terminado desde el momento en que existen estrechas relaciones internacionales y organismos (que hay que reforzar) encargados de regularizar dichas relaciones. Como dice el Dr. James McDonald, presidente de la Foreign Policy Association de los Estados Unidos: «Hay que llamar a la guerra por su nombre, una supervivencia de la barbarie y la anarquía internacionales. Si subsiste serán estériles todos los esfuerzos para construir una sociedad universal, y nuestra civilización está en inminente peligro. Mientras no reaccionemos automáticamente respecto de los traficantes de la guerra como lo hacemos en la actualidad respecto de los bandidos y los asesinos, la paz no será una garantía.»

Esperemos que nuestro país, que tantos ejemplos está dando actualmente de comprensión, modernidad, etc., añadirá uno más a su lista procurando educar a sus hijos en el verdadero espíritu internacional, y que la intervención en los textos escolares será seguida de estímulos para que se produzcan los libros que hacen falta.

MARGARITA COMAS

SIGNOS DE ESTE MOMENTO

El mundo baila

¿El Mundo Baila? El Mundo, en sus grandes potencias y en sus países más pequeños, más insignificantes, más escondidos, está convulso, como con una fiebre última—última de no se sabe qué final—de delirio.

Delira el Mundo, convulso, y se sale todo en quemante agonía por las titulares de los grandes periódicos. Un día nos dicen esas titulares: «El ejército del bono, estacionado ante la Casa Blanca ha sido batido duramente por la policía... otro: ¿Se prepara Alemania para la guerra? Alemania sigue bajo una rígida autocracia militar... otro: «Francia realiza sus grandes maniobras militares... ¿otro?... No, no será necesario seguir; podemos hacer seguros nuestra afirmación primera; el Mundo está incluso, como una fiebre última de delirio.

Podemos hacer nuestra afirmación y, sin embargo, ahora, nos dicen, no entre interrogaciones, sino categóricamente: el Mundo baila un baile nuevo que ha salido de Chicago, la ciudad de los ganpaters, para llevar a las gentes el sentido de la vuelta a la prosperidad, el sentido de que todo es fácil, sencillo y alegre, de que contra el refrán: «es todo oro lo que reluce».

Todo no, todo alegría, todo bienestar; con un paso simple animado y ceñido; de acuerdo con los índices de prosperidad—¡hados del ritmo en el parquet!—consultados por los maestros bailarines, que han hecho bandera de su invento.

Así el baile, este baile que ya tiene nombre—«Baile del nuevo auge»—dará lugar a otra serie de grandes titulares periodísticas que solo contribuirán a desconcertar a ese Mundo, que ya no se sabe, ciertamente, si danza, se prepara a hacer la guerra, despierta de un letargo, o dormita más o menos intranquilamente.

Ha lanzado el nuevo ritmo la ciudad que puede cantar mientras funcionan las ametralladoras, la ciudad que baila en torno a un cadáver, sin que penetre el círculo una pupila policial, la ciudad que sabe que no hay negocio si no se dá al «cliente» una sensación de seguridad, de satisfacción y de poder. Es significativa la procedencia. «Cantando, haciendo música se amansa a las fieras»—válganos muy ampliamente la fábula. También: «Cantando se oculta la rabia» y quien dice la rabia puede decir el miedo, el dolor...

¿El Mundo baila? volvemos a preguntarnos ahora. El mundo baila este baile nuevo y si no lo baila aun, dentro de muy poco, se multiplicará

en todos los pies y en todos los abrazos. El mundo acaso, paradójicamente, baila o va a bailar la danza que mejor le conviene en este momento, la que mejor le va: una danza de gozo entre presagios calafriantes y entre hechos de bronca resonancia. Una danza que lo mismo puede esperar la aurora que la puesta de sol.

Puede ser que la Asociación de Maestros de Baile de Chicago tenga para las producciones que ofrece al mercado el mismo espíritu sobrepajados de la adversidad de Capone o del asesinado Diamon. Por ahora la adversidad no ha estallado. Coquetea el cañón, el hambre, la revuelta, coquetean estas y otras muchas formas de la adversidad pero no estallan todavía.

Amenazan, pero nada más. ¿Ahora el nuevo baile va a detener con su ritmo el coraje de las fieras?

¿Quién sabe! Tal vez el nuevo baile quiere del Mundo un Petronio que aprenda también a acariar la

muerte en un magnífico gesto festivo.

MIGUEL PEREZ FERRERO
(Exclusivas «Sagitario».)
(Prohibida la reproducción.)

Política internacional El Conde Gravina

Después de pasar tres años ejerciendo una labor en alto grado laudatoria, falleció el Alto Comisario de la S. de N. en Dantzig, Conde de Gravina.

Fué considerado siempre el extinto como el representante de la alta sociedad de Ginebra como un preclaro hombre internacional que supo siempre y en todo momento conservar su carácter de internacionalidad que demostró estando a todas horas en íntimo contacto con la Secretaría de la Sociedad de Ginebra. Católico como los poloneses, nieto de Wagner, fascista y un poquillo hitlerista, supo ejercer una influencia pacifista sobre todos los elementos algo discolos que bullían en Dantzig.

La enfermedad que minaba su existencia como afirma un notable escritor, influyó notablemente en el movimiento ocurrido el mes pasado, que entibió las relaciones entre Dantzig y Polonia, siendo lamentable su desaparición en los momentos en que pudiera solucionar los problemas surgidos de aquella situación de diferencias entre la Ciudad libre y la República polonesa, motivados en parte por la presencia en aquel puerto de un buque de guerra de Polonia, que no había cumplido con las formalidades prescritas, lo cual por reacción había originado en Polonia una especie de boicot contra las mercancías y el comercio de la Ciudad libre, que calmó el digno funcionario recién desaparecido.

A calmar los ánimos influyó también la actitud del Presidente del Senado de Dantzig Dr. Ziehm, y no es creíble, como dice el mismo comentarista, que los hitlerianos aprovecharan la ocasión para derribarlo como amenazaron, pues ello demostraría que su política es enteramente vacua y solo aspira a sabotear el país.

También prueba el protocolo suscrita y que solucionó los conflictos, que el gobierno de Polonia comprendió su responsabilidad, lo cual es un gran progreso para la pacificación europea. No significa lo expuesto que hayan desaparecido ni puedan surgir nuevas dificultades, ni que pueda estar cruzado de brazos el nuevo Comisario que habrá de suceder a Gravina, sino que habrá de ser persona capacitada y que ante sí tendrá enorme labor que realizar.

La revisión del pacto de Varsovia plantea varios y delicados problemas cuya solución exigirá que el nuevo Comisario de la S. de N. actúe con gran tacto e imparcialidad.

Y nunca como hizo su antecesor habrá de perder de vista la importancia mundial que tienen para el problema de la paz las relaciones entre Alemania y Polonia en las que tiene primordial importancia cuanto se relacione con la situación de la Ciudad libre de Dantzig.

N. B.

NUESTROS COLABORADORES

Los tiempos mandan

Según informe sucintamente el cable, la Cámara de Diputados argentina acaba de aprobar el proyecto de ley que concede el sufragio a las mujeres. Queda pendiente aun la aprobación en el Senado, pero es casi seguro que no ha de darse en la Argentina el desacuerdo contumaz que, frente al mismo asunto, se ha producido siempre entre ambas Cámaras francesas. Es de esperar que, al menos esta vez, la hora argentina no habrá de ser esclava del meridiano de París.

En cada nación o en cada grupo de naciones las reivindicaciones feministas tienen un ritmo y tono marcadamente diferente. Conquista ética, amazónica y dura en los países sajones. Regateo metódico, tímido y remolón en los pueblos latinos, en donde un arbitrario concepto socio-esotérico de la femineidad y un pesado atavismo de derecho romano, retardan la justicia meridiana. En España, un momento de conmoción ideológica, de verdadera efusión reparadora, avanzadista y justiciera, aprovechado al filo de la oportunidad por el tesón inteligente de Clara Campoamor determinó nuestro avance gigante. En la Argentina es muy distinto; ni lucha regateada y dura ni repentino frenesí progresivo. En la Argentina queda quizá la cosa reducida a lo que llamé una vez «cuestión de indumentaria».

La Argentina país sin preocupación ni aparatosa política, resuelve sus problemas con suma sencillez, con la menor cantidad posible de dramatismo político. Desde Rosas acá, salvando el breve paréntesis dictatorial de Uruburo, las cosas se han hecho sin peripetia y sin drama, sin demasías vacilaciones ni discusiones previas, con el denuedo despreocupado de pueblos jóvenes, que, libres de gravitación tradicional, tanto les da un sistema como otro.

En feminismo como en arte, en literatura y en política, en modas y en costumbres, las cosas allí no se elaboran trabajosamente o apenas se elaboran; se establecen cuando llega su hora. Allí se reduce casi todo a problemas de corrección indumentaria. El Estado argentino, la sociedad argentina, los individuos argentinos ponen un cuidado habitual y constante en no hacer mal papel en «la parada» universal de naciones modernas. Se miran de vez en cuando al espejo del tiempo (¡son muy «paquetes» estos buenos amigos argentinos!) y ven si falta o sobra algo en su atuendo moderno. Si sobra, lo eliminan sin esfuerzo, como quien se desprende de un adorno ya pasado de moda. Si falta, lo incorporan con igual fácil decisión. Y así, los argentinos individuos y pueblos van casi siempre bien. La línea correcta es su característica definida y quizá su esencial preocupación.

Así en el feminismo. Las conquistas jurídicas de la mujer argentina tienen el suave carácter de concesiones automáticas al mando de los tiempos. La mujer no ha sostenido allí lucha alguna apreciable por la consecución de libertades civiles o políticas pero en esto, como en todo, hay en el mundo pueblos que marcan el compás, y argentinos, atentos músicos de orquesta—de orquesta menos típica de lo que por ahí se cree—saben atemporar el ritmo de sus «bandoneones» al golpe directo de batuta universal. Los pueblos de elevada gerarquía cultural y política, previas batallas a veces muy reñidas dieron en reconocer personalidad humana al sexo femenino. Comenzaron por concederle la tremenda paradoja del derecho al trabajo, desesperada pretensión femenina, llena de dignidad y de dolor, que triunfó extensamente cuando la guerra eliminó del mundo actividades masculinas. Y en la Argentina comenzó la mujer a ejercitar este duro derecho con tan bravo denuedo, que no hay allí hace años una sola carrera, oficio o profesión exclusiva del hombre.

Más tarde, fueron muchas naciones estableciendo su legislación del derecho civiles de la mujer, y la mujer argentina tampoco tuvo necesidad de reclamarlos con demasiado empeño; un buen día los legisladores argentinos se dieron cuenta de que la legislación de su país quedaba rezagada en este aspecto y entregaron a la mujer la llave de su albedrío civil y de sus bienes dentro del matrimonio. Bueno será observar que quizá en este caso no fué todo cuestión de indumentaria. Recuerdo de la sagaz y donosa explicación de la inolvidable doctora Lanteri, feminista argentina del tipo Mrs. Pankhurst que pericé hace poco bajo las ruedas de un camión.

—Usted ignora—me decía—que

una carrera masculina de universal ejercicio es la que se cursa con solo llevar al altar una rica heredera. Y bien: en la Argentina hay muchas herederas ricas y muchos niños «bien» con decidida vocación para dicha carrera, con no poca afición a las carreras... de caballos, a los autos de lujo y a otros muchos deportes no económicos. Buenos Aires está lleno de patrimonios huellas dolorosas de aquella vocación y de estas aficiones masculinas. La administración marital de las fortunas femeninas ha solido resultar demasiado ruinoso para éstas. Más de un leguleyo de aquellos que votaron la ley de 1926 sabía bastante de esto. Muchos de ellos eran padres «plátudos» de niñas casaderas. Acaso alguno de ellos le dolió en su fortuna una profunda herida procedente de administración marital; quizás la lamentaba en la fortuna de una familia amiga; tal vez quería procurarse una venda previa... pero no lo dudo usted: la aprobación parlamentaria de los derechos civiles femeninos no ha sido un triunfo de nuestras propagandas feministas, ni una galantería masculina, ni un triunfo desinteresado a la justicia pura; ha sido sobre todo una llave forjada en el Parlamento por las cajas fuertes de los papás «plátudos»...

De todos modos, inástmis, cuestión de indumentaria o cuestión económica, más que cuestión política o de estricto derecho.

Faltaba solamente las reivindicaciones políticas, artículo fundamental en todo Código feminista. Las mujeres argentinas no parecían tener gran interés por el sufragio. No solían reclamar ese derecho que implica paralelo deber y responsabilidad correlativa. Pero la proverbial corrección argentina ha visto este lunar en su indumento de nación moderna. Casi todas tenían ya establecido el voto femenino. Hasta la retardada España. Y la Argentina decidió que, por una vez siquiera, su hora no esté de acuerdo con la hora de París. Votarán, pues, las mujeres argentinas. Ello no alterará probablemente en nada la trayectoria política del país ni el gesto y la actitud de sus mujeres. Nada se ganará ni perderá en el terreno no práctico. Pero cuando la nación argentina se mire hoy en el espejo de los tiempos, se encontrará correcta de acuerdo con la época. Y la justicia y la lógica universal quedarán satisfechas de los legisladores argentinos.

CONSUELO BORGES

(Exclusivas «Sagitario».)
(Prohibida la reproducción.)

De la depresión económica mundial

La baja del mercado de la cerveza

En Alemania, país en que en mayor proporción se consume la cerveza, disminuye este mercado, progresiva y pronunciadamente.

Ni la disminución del cultivo del lúpulo ha contenido el descenso del precio de esta primera materia ocasionado por la reducción del consumo de cerveza.

En Europa hay 27.000 hectáreas cultivadas de lúpulo y 44.000 en todo el mundo. Los precios que eran de 50 a 60 marcos, bajaron en agosto del pasado año a 45 y 55, de Octubre a Diciembre a 20 y 40 marcos, y actualmente, han caído hasta 15 marcos.

La fabricación mundial de cerveza ascendió en 1931, solamente a 173 millones de hectolitros contra 197 millones en el año 1930 y el retroceso continúa en mayor proporción.

Los datos de Francia y Bélgica, países en los que no alcanzaba hasta ahora la baja de esta producción, prueban que ya comienza también a descender en ellos la fabricación de la cerveza.

La Redacción de EL DIA

está formada por Nicolás

Brondo Roten, Director; Ra-

fael Ramis Togores, Redac-

tor-Jefe; Juan Alomar Cifre,

Miguel Alomar Cifre, M. An-

gel Colomar Moyá, Pedro

Ferrer Gibert, Simón Fulla-

na Font, Gregorio Mesquida

Matas, Julián Oliver Vert y

Apreciaciones, por B. Más



—Con qué te han aprobado? Entonces debes ser el chico más listo de la escuela?

—No, abuelita, es Pepin, que caza las moecas de dos en dos.

—Usted ignora—me decía—que

INFORMACION LOCAL

EN LA AUDIENCIA

Causa por homicidio

El fiscal pide 14 años, 8 meses y un día de reclusión temporal. El defensor solicita la absolución. Veredicto y sentencia

Juleto por Jurados

Ayer, a las diez y media de la mañana, se celebró el juicio oral y público, con intervención del Jurado, de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Juan Pastor Ferrer acusado de homicidio en la persona de Miguel Moragues Font.

Formaron el tribunal de derecho el Presidente don Mariano G. de Andía y los magistrados don Pedro Andreu y don Luis Tafur.

Representó al Ministerio público el fiscal don Domingo Maseras.

La defensa del procesado corrió a cargo del abogado don Antonio Moncada.

Conclusiones del fiscal

Abierta la sesión se procedió a la lectura de las conclusiones provisionales del fiscal.

En la noche del diez y nueve al veinte de Marzo de 1932, encontrándose en el café «Ca'n Sansó», de Petra, el procesado en esta causa Juan Pastor Ferrer y Miguel Moragues Font, con motivo de una discusión se agredieron mutuamente y al salir a la calle volvieron a discutir en cuyo momento el procesado dió con arma blanca un golpe al Miguel Moragues causando una herida penetrante en el abdomen falleciendo el veinte y tres del mismo mes a consecuencia de peritonitis.

El hecho referido constituye un delito de homicidio del que es autor el procesado sin circunstancias modificativas de la responsabilidad.

Procede imponer al procesado la pena de 14 años, 8 meses y 1 día de reclusión temporal, accesorias, indemnización a los herederos del interfecto de diez mil pesetas y pago de las costas abonándole para el cumplimiento de la condena la mitad del tiempo de prisión provisional sufrida.

Conclusiones del defensor

El defensor en sus conclusiones provisionales alegó lo siguiente:

Hallándose jugando en la noche del 19 al 20 de marzo en el café de Petra «Ca'n Sansó» el procesado Juan Pastor Ferrer y Miguel Moragues Font, éste en forma despectiva se apoderó de quince céntimos que se hallaban encima de la mesa, sin que los reiterados requerimientos amistosos del procesado fueran suficientes para conseguir reintegrar el dinero. Con tal motivo se suscitó pequeña discusión que zanjó el propietario del café.

Terminado al parecer el incidente, el procesado se ausentó siguiéndole a corta distancia el Miguel Moragues, el cual le alcanzó cogiéndole por la espalda, ante cuya actitud el Juan Pastor le suplicó le dejara libre cosa que consiguió no sin antes haber recibido un golpe dado por el Miguel Moragues.

Al huir el procesado observó que le seguía con una piedra en la mano por lo que se paró, pero observando que el Miguel Moragues se proponía pegarle, temeroso por la superioridad física del mismo, con un cuchillo que siempre llevaba en el bolsillo, se defendió produciendo al Miguel Moragues una herida que, después de intervenida por el Dr. Ferrando y a los tres días de ocurrido el hecho, le produjo la muerte por haber sobrevenido peritonitis.

El hecho constituye un delito de homicidio del que el procesado es autor, pero no responsable y procede absolver libremente con todos los pronunciamientos favorables.

Declaración del procesado

A preguntas del fiscal explica el hecho de autos, diciendo que el Miguel Moragues le quitó quince céntimos de la mesa de juego, dinero que él le reclamó, negándose a devolverlo, por cuyo motivo tuvieron una pequeña disputa. Salidos luego a la calle reanudándose la disputa y entonces el Moragues le intentó pegar con una piedra. Y cayó el declarante al suelo. Por segunda vez intentó pegarle y además lo agarró teniendo que defenderse. Por tercera vez le agredió y entonces para defenderse dió un golpe con el cuchillo.

Contestando al defensor, dice que él salió primero a la calle sin rencor alguno para coger una bicicleta y marcharse a la finca donde trabajaba.

Explica otros extremos y dice que obró así para defenderse. Nunca tuvo intención de matar y si necesidad de defenderse.

Dice que de costumbre llevaba encima el cuchillo, puesto que

para el trabajo del campo tenía necesidad de ella.

Testigos del fiscal

Sebastián Genovart: Es el dueño del café donde ocurrieron los hechos.

Se enteró del incidente y entró en la habitación donde se encontraban el procesado y el Miguel Moragues.

Manifiesta que cuando entró en la habitación donde se encontraban el Miguel Moragues y Juan Pastor, hablaban en voz bajay amistosa.

Juan Font:—Se encontraba en el café y presencié como el Moragues dió una bofetada al Juan Pastor y luego salieron a la calle, pero no vió—dice—que se pegaran.

Vió—añade—que el procesado y el interfecto manoteaban y el procesado se volvía atrás empujado por el Moragues.

El Moragues le dijo que creía estaba herido pues el Pastor le había agredido, con un cuchillo.

Le parece que el Miguel Moragues le pegó al Juan Pastor. Este pidió por dos o tres veces el dinero negándose en forma despectiva.

Rafael Galmés: Explica que el Moragues cogió el dinero de la mesa y que el procesado se lo pidió negándose a entregarlo.

Cree que el procesado no quería riña.

Gabriel Sansó: Prestó declaración ante el Juzgado Municipal de Petra.

Estaba en el café pero no presenció que se pegaran; en el café no vió nada.

Una vez en la calle vió como el Miguel Moragues corría y Juan Pastor iba detrás. Juan Pastor salió primero del café.

Antonio Horrach: Se hallaba en el café presenciando la disputa, en la cual se dieron unas bofetadas estando un rato en el local. Vió como Juan Pastor salió primero del café.

Niega que estando él sobre el portal, el Pastor sacara un cuchillo. El cuchillo no podía verlo nunca.

El Moragues le dijo que creía estaba herido y le acompañó al café. Dice que el Miguel Moragues cogió una piedra de regular tamaño.

En el café el Moragues dijo al procesado que se acordaría de él.

Testigos del defensor

Sebastián Tous: Era comandante de puesto, el día de autos, sargento de la Guardia civil.

En la detención del procesado éste demostró estar apesadumbrado. En cuanto a la conducta del procesado fué siempre excelente, y no así el interfecto que tenía un carácter achulado.

Antonio Durán: Es industrial de Petra y dice que es costumbre que los obreros del campo lleven un cuchillo encima.

Cree incapaz al procesado de matar por gusto.

Juan Oliver: Es propietario de la finca donde trabajaba el procesado, y tenía a este como gañán.

Es costumbre llevar los gañanes cuchillo en el bolsillo pues lo necesitan para sus faenas.

Cree incapaz de cometer un crimen al procesado pues siempre le tuvo en muy buen concepto.

Prueba pericial

Comparecen, como prueba de la defensa, los médicos don Jaime Oliver y don Antonio Bauzá.

Asistieron al herido y dicen que presentaba un aspecto que no hacía temer tan fatal desenlace aun cuando calificaron de grave la herida.

Aconsejaron una intervención rápida, que tuvo que efectuarse catorce horas después. Explican unas dilaciones en la operación.

Dice luego que durante la operación no dió el herido muestras de gravedad.

Había, aseguran, probabilidades de éxito, pues de lo contrario no se le hubiera operado.

La herida, aseguran, también que no era mortal de necesidad pero que sobrevino la peritonitis.

Creen que los contendientes estaban frente a frente al ocurrir el hecho y que la herida tanto pudo ser causada con la mano derecha como con la izquierda.

Aseguran que aun cuando notaron a faltar unos pocos gramos de hígado no era, la herida mortal de necesidad.

Afirman que la perforación de estómago no es mortal de necesidad aun en el caso de haber derrame de jugo gástrico, y substancias alimenticias.

Las partes mantienen sus conclusiones

Terminadas las pruebas el fiscal mantuvo sus conclusiones provisionales elevándolas a definitivas.

La defensa también mantuvo las suyas que, igualmente, elevó a definitivas.

Se suspende la sesión hasta la tarde

A la una menos veinte minutos el Presidente suspendió la sesión por cuarenta y cinco minutos.

Informe del fiscal

A las dos y cuarto se reanudó la sesión y el Presidente concedió la palabra al fiscal.

El representante de la ley comenzó su informe de acusación haciendo una relación de hechos y dijo que no veníase a discutir cual fué la causa de la muerte de un hombre.

Rechazó la tesis de la defensa que concurra en el hecho la circunstancia eximente de responsabilidad por lo que sostuvo que lo de la piedra esgrimida por el interfecto es una invención.

En apoyo de que no existe tal circunstancia que exima al procesado de culpabilidad dijo que hubo continuidad en la riña.

Recordó la declaración del testigo Antonio Horrach prestada ante el Juzgado municipal afirmando que vió como el Juan Pastor en la calle sacaba un arma cuando aún no habían disputado, no mencionando, para nada ninguna agresión.

Extendióse en otras consideraciones y terminó el informe—que duró unos diez y ocho minutos—pidiendo un fallo condenatorio de conformidad con sus conclusiones elevadas a definitivas.

Informe del defensor

Concedida la palabra al defensor empezó diciendo que no pedía consideración sino justicia.

Examinó las declaraciones de los testigos del fiscal diciendo que ponían de relieve la no culpabilidad del procesado. Negó las aseveraciones del fiscal en cuanto a lo declarado por Antonio Horrach sosteniendo el letrado que de noche y a veinte pasos de distancia no era posible que viera como el Juan Pastor se sacaba un arma.

Puso de relieve el carácter y la conducta del interfecto y del procesado diciendo que habían quedado perfectamente definidas con la declaración del testigo Sebastian Tous, sargento de la guardia civil.

El procesado nunca—exclamó—se propuso matar, lo que hizo fué defender su integridad personal.

Aseguró que sin la propia declaración del procesado el fiscal no hubiera tenido medios de acusar.

Cita la declaración del dueño del café, Sebastian Genovart, el cual afirmó que cuando penetró en el local donde se hallaban el interfecto y el procesado los halló que «los dos hablaban en voz baja y amistosa».

Dijo que no quiso presentar a mas de veinte testigos que se le ofrecieron pues conceptuó que el procesado no tenía necesidad de tal defensa por lo que los desprecia.

Otro testigo de mayor excepción es el propietario de la finca donde trabajaba el procesado el cual evidenció sincera y honradamente quien es él; un hombre de bien, víctima de una fatalidad en la que, Dios nos libre—dijo—de vernos envueltos.

Examinó la prueba pericial comentándola extensamente diciendo que de haber podido ser el interfecto asistido a tiempo, hubiera curado puesto que, según los peritos, la herida no era mortal de necesidad.

Hizo la calificación jurídica y dijo que con el fiscal no discrepaban del hecho sino de la responsabilidad.

Sostuvo que concurrían plenamente las circunstancias eximentes de responsabilidad; agresión ilegítima y necesidad racional del medio empleado.

En su apoyo dió lectura a varias sentencias del Tribunal Supremo.

Pidió perdón por la extensión del informe diciendo que ello era necesario pues se trataba de un honorable y desgraciado vecino de Petra a la que había que devolver.

Espero—terminó diciendo—que apreciéis la concurrencia de requisitos indispensables para dictar un veredicto de inculpabilidad para mi patrocinado.

El veredicto

Seguidamente suspendióse la sesión y el tribunal de Derecho se retiró a formular las preguntas del veredicto que fueron cuatro.

Retirado el Jurado a deliberar—después de unas advertencias previas del Presidente—el veredicto fue de inculpabilidad.

El fiscal solicitó la revisión por un nuevo Jurado

En vista de las contestaciones dadas por el Jurado el fiscal solicitó de la Sala la revisión de la causa por un nuevo Jurado.

La Sala denegó la petición del ministerio fiscal.

Sentencia absolutoria

Contestadas las preguntas del veredicto el Tribunal de Derecho se retiró para dictar sentencia.

Esta fué de inculpabilidad y en su consecuencia se absolvió libremente al procesado declarándose las costas de oficio.

El juicio terminó a las 6.

BORN Jueves DAMAS DEL PRESIDIO

El drama más intenso y más recto que habrán visto ojos humanos por Sylvia Sidney y Gene Raymond

Municipales

Los proyectos de canalización y alcantarillado

El alcalde señor Jofre reunió ayer mañana a los técnicos que han de asesorar al Ayuntamiento en el fallo del concurso de proyectos para canalización de aguas y alcantarillado a fin de ir inmediatamente a la realización total de tan magno proyecto.

El alcalde dijo que se irán celebrando las reuniones necesarias para proponer el fallo correspondiente al Cabildo Municipal.

La Inspección de la leche

Interin se organiza el servicio de inspección de leche, ayer por la mañana se efectuó una revisión. Un grupo se soliviantó produciéndose algún revuelo.

El alcalde manifestó que aplicará las sanciones más severas a fin de evitar la repetición de dichos sucesos.

Los tenedores de trigo

El alcalde presidió ayer la constitución de la Junta de Tenedores de Trigo, dándose así cumplimiento al decreto que ha poco se dictó sobre este asunto, con el objeto de regular la venta de dicho cereal.

Matrícula escolar

Se pone en conocimiento de los padres de los siguientes niños que fueron matriculados en el Negociado de Cultura de este Ayuntamiento y cuyo domicilio no ha podido encontrarse, que no habiéndose presentado a la escuela, precisa que antes del día 7 pasen por el Negociado de Cultura de este Ayuntamiento para justificar dicha falta de asistencia, pues pasado dicho día se cubrirán los puestos vacantes con los que aguardan turno de ingreso.

Niños que se citan

Ana Colom Torres, San Miguel. Antonia Cardona Verdera, San Miguel.

Margarita Cardona Verdera, San Miguel.

Anita Cañellas Comas, San Miguel.

Maria Riera Mane, San Miguel. Juan San Pieras, Pedro Garau.

Maria del Carmen Amgita Sastre, San Miguel.

Bartolom Bauzá Barceló, San Miguel.

Catalina Martí Cortés, San Miguel.

Maria Juan Oliver, San Miguel.

MODERNO - Jueves Lupe Velez en Hombres en mi vida

DEL CARNET

Se celebró, en la ciudad de Felanitx, el enlace matrimonial de la señorita Isabel Vidal Burdils con el joven funcionario del Servicio de Contribuciones e impuestos del Estado a cargo de la Diputación, don José Gual Moragues.

La boda se celebró en el oratorio particular de la casa solariega de la familia Vidal Burdils, bendiciendo la unión el Arzobispo-Obispo de Mallorca doctor don José Miralles, siendo el celebrante de la misa el Rvdo. don Juan Alcover.

Fueron testigos: por parte de la novia sus hermanos don Damián, notario y don Francisco, abogado y por parte del novio sus tíos don Joaquín Gual de Torrella y don Luis Moragues Ibarra.

El acto se celebró en la intimidad por el luto que guardan los contrayentes, que se dirigieron, después de la ceremonia, a la finca «Son Valentí», propiedad de la familia del novio.

Deseamos a los desposados toda suerte de felicidades.

En la Facultad de Medicina de Madrid terminaron su carrera de Médico, después de brillantes exámenes los estudiosos jóvenes don Andrés y don Carlos Ferrer y Jaume.

En la Universidad de Barcelona ha obtenido el título de Abogado, el estudioso joven don Bartolomé Company Veiret, hijo de nuestro amigo, el capitán del vapor «Rey Jaime I» don Bartolomé.

Para el médico don Gabriel Capó Santandreu ha sido pedida en Barcelona la mano de la señorita Carlota Pérez Cabrero Adrover, hija del que fué Secretario del Ayuntamiento de Ibiza don Arturo Pérez-Cabrero Tur.

Por don Martín Bernad y señora, colono de «Son Masip», y para su hijo don Martín, ha sido pedida la mano de la señorita María Solivellas Mir, hija del propietario de «Son Llobera» don Juan.

La boda se celebrará en breve.

Ayer mañana llegaron de Barcelona el jefe de Aduanas don Antonio La Rosa, don Andrés Cañellas y señora, don Miguel Vives y señora, don Enrique Guitard, don Antonio Vidal, don S. Guasp y señora, don José Delgado, don José Jordana, don Andrés Jaume y don Nicolás y don Tomás Siquier.

También vino ayer de Barcelona el Director de la Sanidad Marítima don José Porcel.

Han marchado a Barcelona los concejales de este Ayuntamiento don Andrés Crespi y don Lorenzo Bisbal, quienes marchan a Madrid con objeto de asistir al Congreso Socialista que allí debe celebrarse.

De Valencia llegaron ayer don Gaspar Reíns, don Matias Cruellas, el oficial de Telégrafos don Bartolomé Vidal, don Miguel Cerdó, don Antonio Rodríguez y señora, don Lucio Gallego e hijo, don Carlos Canard y señora, don Martín Bonet y señora, don José Sanz y don Francisco Bonilla.

De Ciudadela vinieron ayer don Miguel Roig, don Juan Ribas, don José Liadó y don Vicente Pons.

Para Tarragona salieron anoche don José Juan y don Bartolomé Cabot.

Anoche embarcaron para Barcelona don Antonio Mir, don Luis Toloza, don Antonio Palmer, don Luis Salas, don Federico Garcia, don Antonio Bibiloni, don Francisco Deyá, don Modesto Echevarría, don Francisco Aulet, don Enrique Segalá, don Luis Durán, don José y don Lorenzo Rosas.

Anoche salió para Barcelona, de paso para París, el médico don Mario Trujillo, con objeto de asistir a unos cursos teórico-prácticos que se tienen que celebrar en la capital de Francia.

SUCESOS

Sustracción de herramientas

José Forteza Segura, de 25 años, de oficio albañil, denunció ayer, por la mañana, en la Comisaría de vigilancia que al presentarse en la obra en construcción, donde trabaja, calle de los Olmos, 120 había notado la falta de algunas herramientas, sospechando que fueron sustraídas la noche anterior.

Del hecho se dió cuenta a la autoridad judicial.

Denuncia por maltrato

Juan Morey Ordinas, de 56 años, denunció ayer a la policía que Gregorio Puigserver le habla maltratado de palabra.

Agresión

En la casa de socorro fué auxiliado Antonio Ferrer Marí, de 20 años, fotógrafo ambulante con domicilio en la calle del Sindicato, 162. Presentaba una contusión en la espalda que le produjo con un palo José Puya Guerrero, de 39 años.

El agredido denunció el hecho en la Comisaría de vigilancia.

Accidentes del trabajo

Sufrieron accidentes, trabajando, siendo auxiliados en la casa de socorro:

Bartolomé Sánchez, de 63 años, con domicilio en la calle de Botones, 58, que se produjo una herida contusa en la mano derecha.

—Gaspar Ballester, de 20 años, habitante en la calle de Cabrera, 27, a quien se apreció una herida contusa en la nariz.

Anuncio

Desde Camaguey, Cuba, con fecha 16 de Septiembre del corriente año, nos han comunicado lo siguiente, para conocimiento de los parientes y familiares de D. Tomás Obrador Bujosa:

El día 29 de junio de 1932, falleció el Sr. Tomás Obrador Bujosa, natural de Campos del Puerto, Mallorca, España, el que era mayor de edad, hijo de Juan y de Apolonia, que hace aproximadamente 14 años vino a esta provincia de Camaguey a trabajar en las labores agrícolas.

El Sr. Obrador Bujosa, falleció en la finca rústica llamada «Juan José» del Barrio de Caobillas, Juzgado Municipal de Algarrobo, Termino Municipal y Provincial de Camaguey, República de Cuba. Al ocurrir el fallecimiento de dicho señor dejó en dicha finca varios bienes consistentes en «labranzas» o sean sembrados de frutos del país, ganado vacuno, cerdos, gallinas, muebles de la casa y otros objetos, que representaba su pequeña fortuna, ganada a costa de su sudor y de su honradez, pues era muy conocido como persona seria, laboriosa, honrada y muy educada con el vecindario.

Esos bienes deben reclamarlos sus herederos antes que se pierdan, a cuyo efecto, deseando el que nos escribe ponerse al habla con los mismos, y les ruega escriban al señor D. Jorge Juarez Cano, Procurador para entregar al Sr. Jesus Jerónimo Santana.

Calle de Cisneros n.º 20, Camaguey (CUBA).

BORN

Recuerde que los mayores éxitos del Cine van unidos a estos nombres



Lo mismo ayer en el «Desfile» que hoy en

“Una hora contigo”

Jueves ESTRENO

Damas del Presidio

Una historia de amor en el más doloroso de los ambientes y en la más poética de las situaciones por SILVIA SIDNEY y GENE RAYMOND



RESFRIADOS
El dolor de cabeza, la congestión del aparato respiratorio y el lagrimeo, se curan rápidamente con **ALGODON FORMAN**
Precio: UNA peseta

Balear

Jueves 6 Octubre a las 3

SOLEMNE INAUGURACION

CARCELLERAS

Cantada y hablada en ESPAÑOL

RAQUEL RODRIGO : : : JOSE L. LLORET

MUSICALES

Una obra de Más Porcel

El tan ventajosamente conocido como notable pianista señor Más Porcel, elegantemente editado por los talleres de la casa Ordinas de ésta, acaba de publicar un cuaderno que contiene tres obritas para piano: «Sa Ximbomba». Ses mateixes. «Cançó d'es batre». Els cavallets. «Cançó de collir olives». Copeo.

En las tres obritas indicadas busca el compositor, la primera materia en el canto popular y revistiéndola con la armonización adecuada dentro de las normas actuales y huyendo de decoraciones y fidelidades con que a veces se vulnera la tradición conservadora sus elementos dándole forma elegante y artística.

Felicitemos al señor Más Porcel por una labor que le acredita.

MODERNO - Jueves

Hombres en mi vida

ATENEOS

La fiesta del maestro

La «Sección Pedagógica» del Ateneo de esta ciudad, celebró la Fiesta del Maestro con un te de compañerismo el primero del actual, siguiendo la norma establecida el pasado año.

Además de acto de compañerismo entre los elementos del Magisterio, tenía otra finalidad, tributar merecido homenaje a los maestros nacionales jubilados en el pasado curso y a los amigos de la escuela, cuyos nombres dimos ya en estas columnas a excepción, que sepamos, de don Pedro Coll, de Santa Eugenia.

El acto

A las siete, en el salón de actos, toman asiento más de 50 asistentes que se sientan alrededor de la mesa dispuesta en forma de U adornada con flores.

Presiden el acto don Antonio Qués, doña Magdalena Riutord, vocal de la Junta directiva de la Sección Pedagógica, don José M.^a Eyaralar, catedrático de Instituto y profesor de la Escuela Normal, don José Enseñat, abogado y profesor de dicho centro y don José Jordá, de la directiva del Ateneo.

Entre los asistentes recordamos a la doctora en Ciencias doña Catalina Vives, profesora de la Normal, a la exquisita escritora doña Rosa Roig, profesora numeraria de dicho centro y a don Francisco Rosselló, director de El Magisterio de Baleares.

Fué servido el te con pastas y licores con gran acierto.

Adhesiones

El secretario de la Sección Pedagógica que ostentaba la representación de la «Juventud Ateneísta» don Pedro J. Horach y Puig dió cuenta de los que por varias causas no pudieron asistir al acto. Entre ellos figuran:

Don Miguel Porcel Riera, regente jubilado de la Escuela Práctica aneja a la Normal; don José Fernández de la Ptata, presidente del Consejo Provincial de Primera Enseñanza; don Antonio Monjo, doctor en Medicina de María de la Salud; del señor Reus, de don Juan Juncosa e Iglesias, doña Carmen Cascante, profesora de la Normal y don José Rosselló Ordinas.

Del señor Rosselló se aceptó por aclamación la idea de enviar a todas las escuelas de Mallorca, los nombres de los beneméritos amigos de la escuela, para que todos los niños empiecen a conocer y respetar a estos desinteresados protectores y que su bello gesto sirva por doquier de estímulo y ejemplo.

Discursos

Don Angel Soler, habla por la Juventud.

Hace notar que vivimos en la aurora de nuevas orientaciones y para que estas se realicen lentamente necesitan de la escuela y con la escuela al maestro. Pone de manifiesto la actitud del maestro joven ante la escuela actual. Caracterizan al maestro joven grandes deseos de aumentar su cultura, con el fin de superarse a sí mismo y deseos de compañerismo y penetración, que en espíritu optimista le lleva a ser creador, a hacer, a afrontar y resolver cuestiones; pero para llevar a la práctica sus ideas necesita de la colaboración de todos: de la técnica de los profesores, de la experiencia de los maestros conocedores de la realidad. Expone la convivencia de que en el año

próximo se haga en esta provincia un curso de perfeccionamiento para maestros.

Al hablar de los deseos de aumento de cultura que caracterizan a los nuevos maestros, hace notar la inmensa y bienhechora labor realizada por este Ateneo, verdadera avanzada de esas «Misiones Pedagógicas» que van ahora a recorrer las aldeas de España, una misión mucho más efectiva que las recientemente creadas, por estar más compenetrada con todos.

Finalmente expuso la alta espiritualidad del acto, por rendir tributo de sumisión a los que encarnaron poniendo su saber y sus energías al servicio de la educación; ser un merecido reconocimiento a esos beneméritos de la escuela que son beneméritos de la Patria; y ser también una verdadera manifestación de solidaridad.

Don Miguel Homar, como Presidente de la Sección Pedagógica del Ateneo, expone la labor que realiza el Ateneo, verdadero centro de la intelectualidad mallorquina, enumerando algunas de las numerosas personalidades destacadas en todas las ramas del saber que está al servicio de esta sociedad.

Ensalza los méritos de cuantos contribuyeron con sus donativos a mejorar las escuelas. Recuerda a distinguidos señores que en 1914 en Deyá ayudaron eficazmente en la construcción de un edificio-escuela, hecho por suscripción popular.

Don José M.^a Eyaralar, en nombre del Ateneo, pone de manifiesto el cambio radical que se va operando en la enseñanza. El maestro antiguo, el domine, era un personaje antipático del que todos se querían separar. Los Institutos querían parecerse a las Universidades y las Escuelas Normales seguían el mismo camino que los Institutos.

Hoy con las orientaciones nuevas, todos vuelven a tener contacto con la escuela; prueba de ello es el plan del primer curso del Bachillerato y el moderno de la escuela Normal.

Analiza la exquisita sensibilidad que es necesaria para hacer obras benéficas escolares ya que los resultados de ellas se obtienen a plazo lejano y el dolor de una niñez falta de medios de enseñanza no es tan vivo ni tan conmovedor como otros dolores humanos. Hace notar que esos hombres de sensibilidad elevada aportaron sus esfuerzos precisamente en la época en que la escuela estaba más necesitada de ellos.

Don José Enseñat, por invitación especial, pronuncia breve parlamento. Recogiendo unas alusiones al momento actual, de frenesí y en pie de guerra, evoca una frase del inmortal Costa: «En la guerra, como en la guerra». En la educación, y ahora menos que nunca, no podría decirse esto, ni tampoco: «En la paz, como en la paz». Dice que un educador debe comportarse siempre: «En la guerra como en la paz».

Como en la guerra, como si nuestra obra no perdiese de vista en ningún momento al enemigo, constantemente en acecho. No hay ceguera mayor que moverse cual dentro una campana neumática, considerando extinta toda oposición, y para un educador el enemigo puede estar en una institución, en un sector social, en el ambiente y en la propia alma infantil.

Como en la paz, obrando como si la obra nuestra fuese impercedera, con la inmediatez de que lo que hacemos sea un trazo señalado en lo eterno, trabajando sin presentimientos de que al día siguiente un vendaval de cara pudiese aventar nuestras huellas de ayer.

Y si lo esencial en la guerra es la disciplina, en la paz es la libertad. Aquí está el quid divino de lo pedagógico. Hacer libre cada conciencia y cada alma y hacerla disciplinada. Un joven sin disciplina interna no es nada. Un espíritu dócil, excesivamente disciplinado, es un peligro máximo ante cualquier eventualidad rebelde.

Y estos términos, disciplina y libertad, son los ejes que han de orientar al buen educador, el cual sabrá reconocer en cada caso el sentido aproximado de la proporción.

En esta etapa histórica me siento, dice, más optimista que nunca ante el porvenir y más respetuoso que nunca con el pasado. Respeto del pasado para superarlo, y en cuanto a lo futuro pienso que ante el signo de misterio con que se presentan siempre las nuevas rutas, la solidaridad y amor del hombre, son innegables para triunfar, ya que el espíritu humano a través del tiempo ha salido al fin indemne porque él es la sola cantera y el único depósito

en lo infinito de recuerdos, hechos y esperanzas.

Terminados estos parlamentos, se levantó el señor Qués, que asumiendo la representación de los donantes de edificios escolares e interpretando el pensar de los ausentes agradeció el homenaje y las frases a ellos dirigidas, ensalzando todo cuanto se haga a favor de la educación.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos.

El acto resultó brillante y muy acertado.

BORN Jueves

DAMAS DEL PRESIDIO

por Sylvia Sidney y Gene Raymond
La sociedad, implacable con el caldo, es aquí vencida por una triunfante voluntad femenina

ESTA EN MUY MAL ESTADO

La carretera de La Libertad

Se nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

La barriada obrera de La Libertad, está sufriendo actualmente un perjuicio enorme, como es el de tener actualmente el espacio de carretera desde la Puerta de San Antonio hasta el punto conocido por Ca'n Blau, en un estado verdaderamente lamentable.

Es completamente imposible transitar por dicha carretera en bicicleta, elemento que tienen que utilizar para acudir a ganarse el sustento muchos de los vecinos de dicha barriada.

Los baches innumerables de dicha parte de carretera hacen imposible su tránsito por ella y cuando ha caído una ligera lluvia, quedan completamente llenos de agua y barro, que producen las naturales molestias, a los que tienen que transitar a pie, ya que el continuo paso de autos y camiones hacen que los que transcurren por la acera vean salpicados sus vestidos de las aguas encharcadas.

Desde hace ya muchísimo tiempo vemos a uno de los dos lados de la carretera, acopio de alguna cantidad de piedra machacada, pero tememos que este material quede solamente allí para muestra o para hacernos creer que no tardaría en ser arreglada la carretera.

Elevamos por tanto nuestra modesta protesta, modesta por tratarse de moradores de una barriada obrera, que no está favorecida por turismo, ya que no radican en él, ni grandes moradas, para que por quien corresponda, se tomen las medidas pertinentes para ver de conseguir o la total recomposición de la carretera o cuando menos una reparación que nos libre de tantísimas molestias que nos vemos obligados a soportar.

Varios vecinos de La Libertad

La Filadora

GRAN LIQUIDACION de artículos para
VESTIDOS, ABRIGOS y MANTAS DE LANA

EL TIEMPO

Telegramas recibidos

Alcudia 4 a las 9:00. — Viento S. O. flojo. — Mar llana. — Cielo nuboso.

Andraitx 4 a las 9:45. — Viento S. flojo. — Mar llana. — Cielo lluvioso.

Sóller 4 a las 9:45. — Barómetro 759.0. — Termómetro 25.0. — Viento calma. — Mar movida. — Cielo nuboso.

Vigia-Bajoli 4 a las 8. — Barómetro 767.0. — Termómetro 24.0. — Viento S. E. — Mar llana. — Cielo acalajado.

Grupo Mixto de Artillería n.º 1

Día 4 de Octubre

Observaciones corregidas

Presión atmosférica 665.97 a las 7 h. 764.67 a las 13 h. 764.87 a las 18 h.

Temperatura 21.2 a las 7 h. 23.6 a las 13 h. 20.6 a las 18 h.

Temperatura máxima 24.6 a las 13 h. 23.6 a las 18 h.

Temperatura mínima 19.6 a las 7 h.

Estado higrométrico 83 a las 7 h. 70 a las 13 h. 80 a las 18 h.

Dirección del viento N. N. W. a las 7 S. S. W. a las 13 N. N. E. a las 18 h.

Velocidad del viento 0.00 a las 7 h. 2.43 a las 13 h. 3.51 a las 18 h.

Estado del cielo: N. a las 7

MODAS ENRICH

Jaime II - 30 - Palma

La casa mejor surtida en sombreros de señora y niñas

Recibimos modelos auténticos diariamente

Sección económica desde 10 ptas.

h. Nuboso a las 13 h. N. a las 18 h.

Estado del mar: C. a las 7 h. Ll. a las 13 h. Ll. a las 18 h.

Pérdida

Ruego a quien encuentre una cartera de viajante, en el vapor «Ciudad de Barcelona» se sirva devolverla a Hotel Balear. Se gratificará.

AVISO

Compañía Trasmediterránea, Delegación de Palma

Pone en conocimiento de los señores pasajeros, haber establecido un servicio de «Reserva de Literas».

Se admitirán encargos los días laborables de 9 a 13 horas, mediante unos resguardos provisionales condicionados que deberán suscribirse por los solicitantes con dos días o más de antelación a la fecha fijada para el embarque.

Cualquier otro procedimiento de reserva de literas no será admitido. Palma 27 Septiembre de 1932.

RIALTO

Hoy y todos los días a las 9:30 GRAN EXITO DE



Entrega del Estatuto Catalán Premio de Belleza

PRONTO:

Pareja de Baile

por Sally Eilers y James Dunn



HERNIADO

Cúidese usted racionalmente

Si su hernia es más grande a la que cuando empezó es que ha sido mal contenida. Una contención defectuosa además de favorecer el desarrollo de la hernia puede en todo momento provocar accidentes gravísimos. Está a su alcance evitarlo. No olvide Vd. que seguir el Método C. A. BOER es asegurarse contra la estrangulación herniaria y es el camino más científico, más lógico y más seguro para obtener la desaparición definitiva de la hernia. Los aparatos C. A. BOER triunfan donde todos los sistemas han fracasado; lo afirman y pregonan miles de personas que deben la salud a los renombrados aparatos C. A. BOER los cuales reúnen las cualidades imprescindibles y fundamentales en todo tratamiento mecánico de las hernias: Potencia, comodidad, suavidad y efecta.

Sóller, 22 de marzo de 1932. Sr. don C. A. BOER, Ortopédico, Pelayo, 60, Barcelona.

Muy señor mío: Tengo la satisfacción de participarle que he obtenido la curación completa de mi hernia, con 14 meses de usar sus excelentes Aparatos. Mi conciencia me obliga autorizarle publique esta carta para bien de la humanidad. Ya sabe le queda agradecido su afmo. s. s., Jaime Plá, Plaza de la Constitución, 31, Sóller (Mallorca).

Inca, 26 de mayo de 1931. Sr. don C. A. BOER, Especialista Herniario, Barcelona.

Muy señor mío: Doy a usted las más expresivas gracias por los excelentes resultados obtenidos con el Método C. A. BOER, y le autorizo para que haga pública la curación de las hernias que tenía. De usted atto. y s. s. Jaime Cortes, calle Mayor, 19-21, comercio, Inca (Mallorca).

BARCELONA, 3 de noviembre de 1931. Sr. D. C. A. BOER, Pelayo, 60, Barcelona.

Muy señor mío: Tengo la satisfacción de participarle que con los aparatos de usted y siguiendo su excelente Método, he obtenido la curación completa de dos hernias que sufría y de las cuales me he librado gracias a sus especiales aparatos, de los que he quedado muy satisfecho. Le doy el permiso para hacer el uso que quiera de esta carta. Quedándole agradecido, me reitero de usted, afmo. s. s., Domingo Tirallo, calle Santa Amalia, 48, Barcelona.

Si desde un principio hubiese Vd. llevado aparatos adecuados posiblemente hoy no necesitaría Vd. nada. No espere Vd. que sea tarde para cuidarse racionalmente. Si cansado de sufrir anhela Vd. su bienestar, adopte sin demora el Método C. A. BOER que ofrece al HERNIADO más exigente por grande que sea su hernia y cualquier esfuerzo que haga, en todas las posiciones que necesite Vd. adoptar, la máxima seguridad. Visite con toda confianza al afamado ortopédico en:

PALMA únicamente al sábado 8 octubre, Hotel Alhambra. C. A. BOER, Especialista Herniario de Paris, Pelayo, 38, BARCELONA.



Es matemático...

Cuando un niño inapetente, debilitado, raquítico toma Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

a las pocas semanas estará sano, alegre, vigoroso y colorado.

Es un reconstituyente inalterable y de uso en todas las épocas del año.

Aprobado por la Academia de Medicina No se vende a granel.



Visitad la Villa de Selva

Parque natural de 1000 Hectáreas.—300 metros de altura. Cura de reposo —3 Km. de Inca.—13 de Lluch.—18 de La Calobra.—Buena carretera

Día 12 de Octubre de 1932. Inauguración del

Hotel Rafal Bell de Selva

Todos los adelantos modernos. Magnífica situación. Pensión desde 15 pesetas diarias.

Moderno

(Nueva Empresa)

Todos los días a las 3 y media

MAÑANA JUEVES Columbia presentará

Lupe Velez - Luis Alonso - Ramón Pereda - Carlos Villarias

en

HOMBRES EN MI VIDA

Sensacional drama enteramente hablado en Español dirigido por David Selman (que dió a la pantalla la joya del cine hispano-pariente «El pasado acusa»)

SERVICIO TELEGRAFICO

LA POLITICA ESPAÑOLA

Manifestaciones del diputado socialista de Francisco

Madrid 4 a las 20.—El diputado socialista de Francisco, comisionado por la Agrupación Socialista de Madrid para el próximo Congreso, manifestó que cree que este determinará la continuación de los ministros socialistas en el poder hasta el momento que estimen el comité ejecutivo y la minoría.

Le parece bien la federación de izquierdas republicanas, creyendo que deben ingresar en ella la Orga. «Esquerra Catalana», radicales socialistas, Acción Republicana, federales y otros grupos genuinamente de izquierdas.

No cree que puedan incluirse los radicales, pues si bien tienen un programa izquierdista sus últimas actuaciones han sido de derecha.

Opina que el Estatuto vasco no tiene el ambiente que tenía el catalán; en Navarra sobre todo.

Las provincias vascas se administran bien con el concierto económico.

El Estatuto representa algo indeciso que podría suponer el empeoramiento con pérdida del concierto.

Casares y los periodistas
Madrid 4 a las 20.—Casares dijo que en España hay tranquilidad.

Insistió en que el Consejo de anoche trató exclusivamente de los presupuestos.

Respecto de la reaparición de los periódicos, dijo que está deseando plantear el asunto al Consejo; hasta ahora no fué posible, pues el máximo pontífice ahora es Carner.

Tampoco en el Consejo de mañana se hablará del asunto.

Seguirá tratándose de los presupuestos.

Días-Canedo en Méjico

Madrid 4 a las 22.—La embajada de España en Méjico informa de la llegada del crítico señor Díez-Canedo, invitado especialmente por el Instituto Hispanoamericano a dar conferencias sobre pintura, teatro y poesía españoles, que despertaron enorme interés entre los intelectuales y artistas mejicanos.

Díez-Canedo fué objeto de una acogida cordialísima.

El Presidente de la República

Madrid 4 a las 22.—Alcalá Zamora llegará a Madrid el día 8, yendo el 9 a Palencia; regresará el día 10; después irá a Zaragoza y Huesca.

Probablemente irá a Barcelona al constituirse el Parlamento, presidiendo, quizás, la sesión inaugural.

Reunión del Comité ejecutivo nacional del Partido Socialista

Madrid 4 a las 20.—Esta mañana se reunió el Comité ejecutivo nacional del Partido Socialista, asistiendo Largo Caballero, de los Ríos y delegados madrileños y regionales. Se examinó la situación política, acordándose ratificar los puntos de vista sostenidos por el partido en el Congreso de Julio de 1931.

El miércoles continuarán la reunión.

El cariño de la Florida hacia la patria de sus fundadores

Madrid 4 a las 22.—El cónsul general de España en Tampa (Florida), informa que en nombre del Gobierno asistió a la fiesta de la ciudad de San Agustín, para conmemorar el aniversario de su fundación por el adelantado Florida.

Pronunció un discurso sobre la personalidad de los conquistadores de la Florida, especialmente Pedro Menéndez, recibiendo grandes pruebas de cariño y admiración hacia España.

Azaña

Madrid 4 a las 22.—El presidente del Consejo de ministros don Manuel Azaña recibió a los elementos directivos de la Telefónica y a varios generales.

Obras Públicas

Destitución de un ingeniero.—Nuevo pantano.—El Consejo de obras hidráulicas

Madrid 4 a las 22.—El ministro de Obras Públicas don Indalecio Prieto sancionó un decreto separando definitivamente del servicio, con arreglo a la ley de 6 de agosto, al ingeniero de Caminos, adscrito a la Junta de

Obras del Puerto de Tenerife, Francisco Carraras; perderá todos los derechos, siendo baja en el escalafón y además se ha cursado una denuncia al fiscal de la República por si estimara algo delictivo.

También firmó un decreto en virtud del cual se acuerda que el Estado ejecute el proyecto de pantano de Cijara del Guadiana, con arreglo a la ley de 10 de mayo de 1932. Prieto facilitó una nota informando de la constitución del Consejo de obras hidráulicas.

Prieto añadió que dicho Consejo vivirá en estrecho contacto con la Dirección general correspondiente para tramitar los asuntos con toda celeridad, constituyendo un organismo puro y exclusivamente técnico, desprovisto del carácter burocrático que acobarda de sus funciones adquirió el Consejo de Obras públicas, complicando aún más la enmarañada organización oficiosa del ministerio.

Procuró, luego, que en el Consejo figuren también ingenieros de otras especialidades, cuyo tecnicismo tiene acoplamiento en la vastedad de las obras hidráulicas.

Hace constar que a la mayoría de los nuevos consejeros los conoció personalmente cuando acudió al acto de constitución del Consejo, pues únicamente atendió a los méritos del historial de los designados.

La Generalidad de Cataluña

Manifestaciones de Terradellas

Madrid 4 a las 22.—El nuevo consejero de Gobernación de la Generalidad señor Terradellas manifestó el propósito de incompatibilidad de los consejeros y diputados de Cataluña con el Parlamento nacional, creándose dos grupos, uno que intervenga en Cataluña y otro en el Parlamento nacional, pues desean no perder el contacto con éste, sino intervenir activamente en la obra de la nación.

Desde luego si se llevara a cabo la Federación de izquierdas ingresarían en ella, admirando la obra de Azaña.

Las elecciones para el Parlamento se celebrarán probablemente a fines de mes o primeros del próximo.

La «Esquerra» irá completamente independiente de los demás partidos.

La reunión ministerial en el ministerio de la Guerra

Madrid 4 a las 22.—A las dos y cuarto de la madrugada comenzaron a abandonar el ministerio de la Guerra los ministros.

El primero en salir fué el de Justicia.

Dijo: —La reunión ha estado dedicada casi por entero a los presupuestos. De otras cosas, hemos acordado la separación definitiva del servicio de don Enrique Fernández Cruza, juez de Santa Cruz de la Zarza y de don Julián Casanova Martínez, juez de Totana.

De presupuestos—agregó—hemos despachado los de la Presidencia, Estado, Guerra, Justicia y Marina.

Mañana no celebraremos el Consejo ordinario, aplazándolo hasta el miércoles por la noche, en que volveremos a reunirnos para seguir estudiando los presupuestos que faltan por hacerlo.

A continuación salió Largo Caballero, que dijo que se había aprobado un proyecto de la ley de Trabajo, refundiendo la ley de accidentes del trabajo.

El ministro de Marina, que salió a continuación, confirmó que la reunión había estado dedicada a los presupuestos.

Se han hecho reducciones—dijo—en todos los que examinamos; no se ha salvado ninguno; ni el de Obras públicas.

Hemos estudiado todas las partidas, desde las de 500 pesetas hasta la de 50 millones.

Interrogado cuando se leerían los presupuestos en la Cámara, contestó

que forzosamente tiene que ser la lectura antes del día 15.

De los Ríos confirmó lo dicho anteriormente por sus compañeros y agregó que no llegó la hora de que le desmenuen.

Los demás ministros hicieron análogas manifestaciones.

Durante la celebración del Consejo estuvieron en el palacio de Buenavista el director general de Seguridad y Luis Bello.

Después del Consejo permanecieron reunidos hasta las tres de la madrugada el Presidente y el ministro de Gobernación.

Este abandonó el ministerio en compañía de Esplá y confirmó que el Consejo se había dedicado solo a los presupuestos.

Los periodistas le preguntaron sobre el motivo de la visita del director de Seguridad a Guerra, y Casares contestó:

—Ha venido para informar sobre el presupuesto de la Dirección; no de otra cosa, porque no ocurre absolutamente nada anormal en España.

El Consejo acordó—dijo el nombramiento de gobernador civil de Vizcaya a favor de don José María Amitivia, que desempeñaba igual cargo en Alava.

La «Gaceta» de hoy publica el oportuno decreto de designación.

También publica otro decreto nombrando gobernador civil de Alava a don Fermín Solozabal Narbaiza.

La única cuestión política que trataron anoche los ministros en el Consejo se refirió a la ley de incompatibilidades, que figura para hoy en el orden del día de la Cámara.

Examinaron las modificaciones que había introducido la Comisión parlamentaria en el proyecto presentado por el Gobierno.

Estas modificaciones son de tal naturaleza, que desvirtúan en su mayor parte el espíritu renovador y depurador que guió al gabinete a redactar su proyecto-ley.

Creyeron los ministros oportuno que al llegar el momento de discutir la totalidad del dictamen el jefe del Gobierno pronuncie algunas palabras para hacer observar a los diputados hasta que punto las modificaciones de la Comisión echan por tierra los buenos propósitos que el Gobierno tuvo al redactar el proyecto de ley y para rogar a los diputados que componen la Comisión, que si las razones del Gobierno no les convencen, hagan un nuevo estudio a fin de conseguir que el proyecto en su esencia conserve el espíritu que el Gobierno cree más conveniente y más adecuado para la austeridad de la República.

Congreso de los Diputados

Ruegos y preguntas

Denuncias contra el gobernador de Huesca

Madrid 4 a las 20.—Empieza la sesión del Congreso a las 4:10. Preside Besteiro.

Desanimación.

En el banco azul, Casares y Largo Caballero.

Cordero Bel dirige un ruego a Casares sobre la clase obrera de Huelva, donde el gobernador y los patronos actúan parcialmente, encarcelando a los obreros.

Pide la destitución del gobernador señor Solsona y la libertad de los detenidos.

Denuncia que Solsona durante la intentona monárquica no adoptó medidas contra la reacción.

Habla también de la comisión de responsabilidades que actúa en Huelva, diciendo que el gobernador, por su carácter impunito, no asistió a ninguna reunión.

Casares le interrumpe diciendo que ignora estos detalles.

Cordero Bell agrega que Sanjurjo atravesó tranquilamente la provincia de Huelva suponiendo que estaba complicada en el movimiento la Guardia civil de Huelva.

Lee un telegrama de los partidos de izquierda de Huelva comunicando que han roto públicamente con el gobernador por su actuación anti-republicana.

Casares le contesta elogiando la labor del gobernador, contra quien no tiene él queja alguna.

Respecto de la comisión de responsabilidades, como continúa actuando en Huelva, cuando termine se aclarará todo.

Cordero Bel insiste diciendo que no hizo caso de las indicaciones del juez especial que envió a Huelva Albornoz.

Albornoz dice que efectivamente envió un juez especial de cuyo informe dará cuenta cuando termine.

Varela pide que Marcelino Domingo estimule el cultivo de maíz en Galicia, favoreciendo a los agricultores, pues este cultivo constituye la principal riqueza gallega.

Denuncia la actuación de un juez municipal gallego que califica de reaccionario.

Albornoz asegura que ya conoce el caso y procederá rectamente.

Galarza dice que en tiempos de la dictadura se hicieron obras que han traído aguas de Loro en tan malas condiciones que al pasar el agua sobre las bodegas de las casas se hunden por completo.

Casares promete enviar a una comisión de técnicos que dictaminará sobre las obras.

Pérez Madrigal dirige un ruego a Giralte relacionado con los cuerpos auxiliares de Marina, donde existe recelo, pues los vividores llevan el descontento a dichos cuerpos mientras Giralte les concede paulatinamente las peticiones que hacen.

Ruega al ministro que intervenga enérgicamente en el asunto.

Antonio de la Villa se ocupa de la crisis de trabajo en la región extremeña.

Orden del día

El proyecto de incompatibilidades

Se discute el proyecto de incompatibilidades.

Niembro consume un turno contra la totalidad.

Pide que se aplique a estas Cortes el proyecto.

Se discute el articulado.

Armasa defiende un voto al artículo primero para que el cargo de diputado solo sea compatible con el de ministro, subsecretario, director general y con los conseguidos por oposición en los cuales no interven-

ga el Gobierno y tenga residencia en Madrid.

Contesta Acuña por la comisión diciendo que la duplicidad de cargos obliga a que el desempeño sea deficiente.

Se rechaza el voto por 111 contra 32.

Se aprueban tras ligera discusión cuatro artículos.

Al discutirse el quinto se señala sean compatibles dos cargos a condición de que sumen una máxima remuneración de veinticinco mil pesetas.

Azaña interviene para hacer una aclaración en nombre del Gobierno.

Dice que se presentó el proyecto en momentos en que se atacaba duramente a hombres de la República; pero no se pretende atender a la pasión, sino solo a evitar la deficiencia en el desempeño de los cargos por duplicidad.

No se trata de crear una asamblea de buenos padres de familia, sino de que venga al Parlamento la verdadera representación del país.

No acepta el artículo en la forma en que está redactado, pues sancionaría viejas corruptelas.

No quiere hacer cuestión de Gobierno el asunto; únicamente queremos realizar esta obra un poco revolucionaria que liberará al Parlamento y a la administración de toda clase de contaminaciones.

La comisión retira el artículo para una nueva redacción.

Después de pequeño debate sin interés se aprueba hasta el artículo 12.

Y se levanta la sesión a las ocho y cuarto de la noche.

En los pasillos

Dice Besteiro...

Madrid 4 a las 20.—Terminada la sesión Besteiro manifestó que la ley de incompatibilidades quedó casi aprobada.

Mañana se discutirá el artículo 5.º si la comisión lo redacta nuevamente.

Luego se discutirá el dictamen sobre la sustitución de los concejales proclamados por el artículo 29 y si queda tiempo el proyecto de elección del presidente del Tribunal Supremo.

Crea que los presupuestos se presentarán el día 14.

NOTICIAS GENERALES

Traspaso de acciones de «El Sol» y «La Voz»

Madrid 4 a las 16.—Los señores Seferin Romeu e Ignacio Herrero han traspasado a los señores José María Roviralta, Amós Salvador, Felipe Cos y Ramón María Tenreiro las acciones que poseían de la sociedad propietaria de «El Sol» y «La Voz».

Conflictos sociales

Disturbios en Cuenca

Cuenca 4.—Inopinadamente se han registrado en esta población una serie de alborotos y desmanes, que han causado alarmas.

El Gobernador civil señor Campomar, que se encontraban en Madrid, al tener las primeras noticias regresó rápidamente, y a las tres de la tarde, cuando empezaban a formarse grupos de obreros llegó Campomar a esta ciudad, adoptando las oportunas medidas.

Poco después salían a la calle fuerzas de la guardia civil y de seguridad.

Los revoltosos sindicalistas, que no han presentado el oportuno oficio de huelga, iniciaron los desmanes, apedreando el «Hotel Iberia», el «Círculo de la Constancia», el «Bar Ideal» y el «Bar Marmota», habiéndose registrado en estos establecimientos roturas de cristales y otros desperfectos de alguna importancia.

Los obreros afectos a la citada Federación abandonaron el trabajo por la mañana, excepto los afiliados a la U. G. T.

El gobernador ordenó la clausura del domicilio de los Sindicatos, y cuando esta diligencia iba a llevarse a cabo, unos ochocientos sindicados que se encontraban en el local trataron de impedirlo, arrancando las puertas, siendo preciso cubrir los huecos con unas maderas y custodiar debidamente el edificio.

La fuerza pública se vió obligada

a dar un toque de atención, sonando algunos disparos que partieron de los grupos y que afortunadamente no hicieron blanco.

También ha sido clausurado el domicilio del Sindicato Gastronómico.

Es de notar que los obreros camareros han sido los que más se han distinguido en la revuelta.

Hasta este momento hay ocho detenidos y el Gobernador ha manifestado que las detenciones se elevarán a más de veinte.

Desde luego, ingresaron en la cárcel los componentes del Comité de la Federación, el del Sindicato gastronómico, los presidentes de las diversas secciones y los más significados revoltosos.

SUCESOS

Robo sacrilego

Sevilla 4.—En el pasado mes de Mayo, de la iglesia del Hospital fueron robadas ropas sacerdotales del siglo XVI que estuvieron expuestas en la Exposición ibero-americana.

El robo se descubrió hace unos quince días.

Hoy se han rescatado por la policía varios de los objetos robados.

Han sido detenidos tres sacristanes de dicha Iglesia.

Un suicidio

El Ferrol 4.—Se ha suicidado, disparándose un tiro de pistola en la cabeza, el auxiliar primero de las Oficinas de la Armada, Francisco Matos Pantoja, de 32 años, soltero, natural de Cádiz.

Perteneció al crucero «Blas de Lezo» y hace pocos días llegó de Santander, destinado al crucero «Miguel de Cervantes».

Se ignoran las causas del suicidio.

Catástrofe automovilista

El causante del suceso se suicida

Aranda de Duero 4.—Cuando se

dirigía a Cevico de la Torre un camión ocupado por militares, al llegar a las cercanías de Fuentepiña, a seis kilómetros de Aranda, cayó por terraplén y quedó volcado.

El conductor, Luis Araujo, pereció al Parque central, causando de la catástrofe, se disparó un tiro en la sien derecha y quedó muerto.

Del accidente solamente resultó herido de pronóstico reservado el soldado Ruperto García del regimiento de infantería número 6.

DAMAS DEL PRESIDIO

Es la historia de una voluntad femenina al servicio de un amor since por Sylvia Sidney

BORN Jueves

BOLSA

COTIZACIONES

MADRID

4 a las 22:00

Deuda Interior	63%
» Exterior	78%
Amortizable » 4 p.	71%
» » 5 p.	89%
Deuda Amortizable 5 p.	84%
Emisión 1917	84%
Deuda Amortizable 5 p.	94%
Emisión 1927 Libre	94%
Deuda Amortizable 5 p.	80%
Emisión 1927. Con impuesto	93%
Emisión 1929	93%
Cédulas Banco Hipotecario España 4 p.	00%
Cédulas Banco Hipotecario España 5 p.	85%
Cédulas Banco Hipotecario España 6 p.	96%
Banco de España	510%
Banco Español de Crédito	00%
Banco Español Rio de la Plata	00%
Banco Hispano Americano	00%
Compañía Arrendataria Tabacos	00%
Azucareras preferentes	00%
Azucareras ordinarias	00%
Ferrocarriles Nortes	225%
Id. Alicante	164%
Francos	48%
Libras	42%
Dolares	12%
Pesos argentinos	3%
Marcos oro	2%

BARCELONA

Barcelona 4 a las 24:00

Nortes	45%
Alicantes	32%
Andaluces	00%
Coloniales	40%
Orenses	00%
Gran Metro	00%
Filipinas	00%
Transversal	24%
Platas	00%
Docks	00%
Cáceres Nuevas	00%
Francos	48%
Libras	42%
Dollars	12%
Liras	62%
Francos suizos	236%
Francos belgas	170%
Pesos argentinos	3%
Marcos oro	2%

Matemáticas

Pedro Garau Armet

Profesor Mercantil y Auxiliar de Escuela de Comercio. Aceptaría hasta 5 alumnos durante el próximo curso. Carretera de Sóller, 13, 3.º.



Solo, al que sufre dolores no hay que decirle: «¡Salud!» Para evitar sus horrores darle Aspirina es virtud.

Desde luego, las tabletas de Aspirina legítimas con la Cruz Bayer estampada en ellas.



DEPORTES

Futbol

Torneo Fomento del Futbol

En Lloseta.—J. D. Llosetense, 5; C. D. Espontánea, 0

Con regular concurrencia se celebró el domingo en Lloseta el primer partido del Torneo Fomento del Futbol entre los equipos arriba citados, venciendo con facilidad el equipo local.

La primera parte terminó con ventaja de tres goals a cero para el J. D. Llosetense quien a los dos minutos de juego ya se había apuntado dos de ellos, el primero obra de Seguí al rematar una pelota escapada de manos del portero, y el otro por el interior derecha Ramón J. de un chut de cerca.

El tercer goal lo consiguió también el delantero centro Seguí de un precioso y oportuno remate de cabeza que envió el balón a las mallas y valió el tercer goal poco antes de terminar la primera parte.

En el segundo tiempo el juego siguió favorable a los locales como lo había sido ya en la primera. Fruto de este dominio fueron los dos goals marcados, uno por el medio centro Ramón M. en un remate de lejos y el segundo y último de la tarde por el interior derecha Ramón J. de un chut bombeado y colocado, terminando el partido con el resultado ya conocido.

El arbitraje corrió a cargo del colegiado señor Gelabert quien estuvo acertado en todas sus intervenciones.

MODERNO - Jueves

Un drama sensacional
En Español

VELADA

Juventud

Antoniana

Mañana jueves a las 6:30 de la tarde tendrá lugar en la Juventud Antoniana una velada recreativa bajo el siguiente programa:

El joven Sebastián Cladera recitará una poesía titulada «Madre mía».

Seguidamente se pondrá en escena el juguete cómico en un acto «La nicotina».

Después el citado señor Cladera desarrollará una interesante conferencia «El alma de Mallorca».

A continuación se representará el chistoso sainete «Consultas ridiculas».

Los antonianos y familias que deseen asistir a dicha velada, tendrán que proveerse de las correspondientes invitaciones.

Estas se despacharán en el local social de 11 a 1 y de 6 a 8.

BORN Jueves

Sylvia Sidney y Gene Raymond en DAMAS DEL PRESIDIO
Una historia de amor en llamas patética de las situaciones

PROGRAMA PARA HOY

Para los radioyentes

Radio Barcelona EAJ 1 (349 metros, 20 Kw., 859 kilociclos).—Radio Catalana, EAJ 13 (288 metros, 20 Kw., 1.119 kilociclos).

7.15: Sesión de cultura física, por radio.

7.30 a 8.00: «La Palabra» (diario hablado de Radio Barcelona): Primera edición.

8.00: Sesión de cultura física, por radio.

8.15 a 8.45: Segunda edición.

11.00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Parte meteorológico radiotelegráfico para las líneas aéreas.

11.50: Transmisión telefotográfica de la carta del tiempo.

13.00: Sesión de música ligera, en discos.

13.30: Información teatral y cartelera. Audición de discos selectos.

14.00: Cartelera cinematográfica y el sexteto de Radio Barcelona interpretará: líridos musicales (números escogidos entre los últimos éxitos). A continuación: «Caballería ligera» (obertura), F. Suppé; gavota de «Enseñanza libre», Jiménez; Gitana altiva, Millán; «Barcarola», Albéniz; «La tierra» (potpourri de aires montañeses), Santamaría; «Los claveles» (fragmentos), Serrano.

14.50: Bolsa del Trabajo de EAJ uno.

15.00: Sesión de radio beneficencia organizada exclusivamente en obsequio de las instituciones benéficas, sellos, hospitales y casas penitenciarias de España con discos escogidos.

19.00: Concierto por el Trio de Radio Barcelona: «La Traviata», (selección), Verdi; «Plaisir d'amour», G. B. Martini; «Romanza para vio-

loncello», Saint-Saens; «Appassionato», Filippucci.

Noticias de Prensa.

19.30: Cotizaciones de mercancías, valores y monedas.

19.30: Curso de gramática catalana, con asistencia de alumnos ante el micrófono, dado por la entidad Palestra, Associació Nacional de Joventuts, a cargo del profesor nativo Eduardo Artells y Bover.

19.35: Programa del Radioyente (discos a petición de señores suscriptores de Radio Barcelona).

21.00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de Cataluña. Estado del tiempo en Europa y España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Cotizaciones de mercancías, valores y algodones.

22.45: La Orquesta de Radio Barcelona interpretará: «Pepe Gallardo» (pasodoble), Fernández; «Juvenos» (serenata), Amadé; «Dolores» (valse), Waldteufel; «Minueto», Boccherini; «Hija de príncipe» selección, Lehar; «Escena china», Humphries.

22.00: Concierto coral. Emisión a cargo del Orfeón Atlántida. Director: Juan Suñé Sintés. «El cant de la Senyera», Millet; «El rossinyol», Mendelssohn; «Sant Josep i Sant Joan», A. Pérez Moya; «Els remers del Volga» (coro de hombres, popular rusa); «Oh, Jesucrist!» (coral), Bach; «L'enyor» (popular), J. Cunellas Ribó; «La gent de fora», Canteloube; «El cazador y la pastorcita» (popular), Botey; «La canción del catalán», Morera.

23.00: Transmisión desde el Calle de la Rambla de un concierto a cargo del Quinteto Vilalta.

24.00: Fin de la emisión.

Almacenes Casa Roca

Lonjeta, 53

Artículos para Colegiales y Normalistas

POLITICA

Acto de afirmación republicana en Lloret de Vista Alegre

Hemos recibido la siguiente reseña:

«Organizado por el Comité de Lloret de Vista Alegre, se realizó el domingo último un hermoso acto de afirmación republicana.

Aquel entusiasta grupo de correligionarios tiene que batallar diariamente contra un caciquismo prepotente y audaz, que no perdona medio para mantener aquel pueblo en el mayor atraso.

Pero la buena semilla ha fructificado y es así como a la hora de comenzar el acto, el salón se hallaba atestado de concurrencia, entre la que figuraban numerosas mujeres.

De los vecinos pueblos de San Juan, Saneallas, Montuiri, Sineu, Maria y otros asistieron nutridas delegaciones.

Desde Palma concurren el Diputado a Cortes don Francisco Juliá, los concejales señores Docmael López y Mas Rubi, el miembro del Comité provincial señor Perpiñá y el Director de «Tribuna Libre» señor Heredero Clar.

Abrió el acto el presidente del Comité local quien saludó a los presentes y cedió la palabra al popular Alcalde de Montuiri don Juan Mas y Verd, el cual exhortó a los vecinos de Lloret a imitar el ejemplo de aquel pueblo vecino, que supo desplazar categóricamente al caciquismo y que ahora se siente muy satisfecho de la administración republicana.

En seguida pronunció una alocución el señor Perpiñá refiriéndose a las cuestiones sociales y particularizándose con los problemas de la tierra.

Invitó a todos los hombres libres de Lloret a formar en las filas republicanas y a mantenerse firmes en la lucha.

El concejal señor Mas Rubi disertó breves momentos sobre la actualidad política y señaló los errores de la monarquía al condenar a los obreros a una vida miserable y sin esperanza de redención. Se refirió a la reforma agraria y a las necesidades del agricultor mallorquín.

El concejal y culto catedrático don Docmael López Palop, pronunció después un interesante parlamento, dedicando especial atención a la escuela laica cuyas ventajas expuso y rechazó con sólida argumentación las falacias que se vierten en ciertas hojas cuyo contenido constituye un evidente agravio a las instituciones republicanas.

Expuso también muy atinadas consideraciones acerca de la reforma agraria y de las leyes de perfección y ampliación de la misma que será menester dictar en el futuro.

El señor Heredero Clar que habló a continuación dirigió un saludo al republicanismo allí congregado y mostró la diferencia de procedimientos entre la monarquía y la república.

Por último el Diputado a Cortes don Francisco Juliá pronunció un vigoroso parlamento, en el transcurso del cual atacó con energía al caciquismo, especialmente al de aquel pueblo que trata de mezclar la religión y la política. Invitó a quienes quieran contradecir sus argumentos a mantener una polémica en la plaza pública del pueblo, para la cual

está dispuesto en cualquier momento.

Explicó después las luchas del republicanismo hasta lograr ver triunfantes los ideales.

Terminó con una magnífica arenga a los hombres del pueblo para que amparados por la república se apresten a defender sus derechos ciudadanos.

Tanto el señor Juliá, como los demás oradores fueron calurosamente aplaudidos.

Acto continuo los invitados fueron obsequiados en el local del Centro Republicano Federal con un espléndido lunch, emprendiéndose tras largo rato de amable tertulia el regreso de las delegaciones.

La delegación de Palma, respondiendo a una invitación del Alcalde de Montuiri don Juan Mas y Verd, se detuvo un momento en este pueblo, siendo los visitantes muy agasajados por los dirigentes del Centro Republicano.

El Orfeón Republicano Balear y la Agrupación Artística Federal del 7.º Distrito obsequiarán el lunes y martes con conciertos al Presidente del partido don Francisco Juliá.

Acció Republicana del Arrabal

El pasado sábado tuvo lugar en el Arrabal de Santa Catalina la constitución de un centro de «Acció Republicana».

La Junta Directiva quedó formada por los siguientes señores: Presidente Honorario,—Don Bernardo Jofre.

Presidente.—Don Eduardo Gómez Ibañez.

Vice-Presidente.—Don Guillermo Salleras.

Secretario.—Don Guillermo Salóm.

Vice-Secretario.—Don Bartolomé Llodrá.

Tesorero-Contador.—Don Damián Perelló.

Vocales.—Don Bernardo Garí, don Cristóbal Alemany, don Juan Salas, don Juan Díaz, don Eduardo Díaz y don Francisco Salóm.

Después del acto de constitución, hizo uso de la palabra el concejal del Ayuntamiento de Palma señor Junco Iglesias quien se extendió largamente sobre la ideología de Acción Republicana, sobre todo en lo que afecta a las autonomías regionales. Nuestro partido—dijo—aspira a una federación moderna, multiforme y elástica por medio de la concesión de Estatutos a las regiones que estén capacitadas para ello y en la forma que más se avenga a sus peculiares necesidades.

Respondiendo a unas hojitas que se habían repartido por el distrito en las que se aludía a los dirigentes de Acció Republicana, lamentó que haya todavía organizaciones, que para vivir tengan necesidad de difamar a las otras.

Habló después el Alcalde de Palma don Bernardo Jofre, quien expresó la confianza del pueblo en Acción Republicana, partido que no se ha desviado un ápice de las promesas hechas a sus electores, antes de la República.

Glosó la actuación de don Manuel Azafá y su partido afrontando todos los problemas nacionales pendientes de resolución y haciendo que la revolución invadiera todas las actividades de la vida española.

Aludiendo a la política del distrito dijo que convenía frenar, por ahora, impulsos entre los republicanos, pero que llegado el caso no se negaría nunca a acudir donde fuera preciso.

Por último habló el presidente accidental de dicho Centro, señor Salleras, el que después de agradecer el concurso de todos, propuso, como así se acordó, dirigir un telegrama dando cuenta del acto al Presidente señor Gómez Ibañez, actual Gobernador Civil de Avila.

Al final, la Junta obsequió a los invitados con pastas y champagne.

MODERNO - Jueves

Hombres en mi vida

En Español

DE INTERÉS GENERAL

Telegramas detenidos

Relación de los telegramas que se hallan depositados en la Central de Telegramas por llevar insuficiente dirección o ser desconocidos sus destinatarios, quienes pueden recoger aquellos, acreditando su personalidad:

De Barcelona para Leser.

De Barcelona para Fluxa.

De La Bañeza para Elvira Rotas, calle del Teatro.

De Gijón para Antonio Cervera de Pujadas, Cruz, 10, 3.º

De Valencia para Jaime Beltrán, Francisco Sancho, 47.

De Vigo para Lorenzo Francisco Gordiolo Reus.

De Ibiza para Juan Torres, Mar y Tierra, calle 19, número 9, Santa Catalina.

De Valencia para Banislas, Lista Telégrafos.

De Mahón para Catalina Ferrer, Obispo, 14, 2.º

De Tarragona para Rosa Cabot, Apuntadores, 12

De Barcelona para Virginia Fernández.

De Badalona para Germa, Hotel Balear.

De Ibiza para Miguel Cortezá, Teléfono 1935.

De Avilés para Braus.

De Ibiza para Inspector Correos.

De Barcelona para Vicente Camps Rebeda, 9.

De Barcelona para Robert Negre, yach «Elena».

Del Grau para Catalina Más, correo Portals.

De Marseille para Robert Negre, yate «Elena», Palma Mallorca.

De Madrid para Canuto Cerauda, Jacuda Cresques.

De Ibiza para Bancaya.

De Barcelona para Juan Estrany Jovellanos, 10.

De Esportias para Bernardo Jaume, Cererols, 17.

De Las Palmas para Falcon.

De Marseille para Riutort, calle Vidriero, Palma.

De Barcelona para Andrés Cervantes, Camino Vecinal.

De Ibiza para Felix le Petit, yate «Simune».

De Barcelona para Alzamora, Aceites.

De Valencia para Rosario Arana.

BORN Jueves

Estreno DAMAS DEL PRESIDIO por Sylvia Sidney y Gene Raymond

Un drama vital, recio y humano

INAUGURACION

Academia de Corte

El domingo tuvo lugar el acto de inauguración y apertura de curso de la Academia de Corte y Confección, Sistema Martí, que la Profesora doña Catalina Serra de Sabater ha instalado en la calle de Conquistador número 32-2.º

Al acto asistió numerosa y distinguida concurrencia, que pudo hacerse perfecto cargo de las condiciones del local.

Se solemnizó la apertura de la nueva Academia con la ceremonia de la entronización del Sagrado Corazón de Jesús, acto que celebró don Juan Verd, Párroco de San Nicolás.

Actuaron de padrinos los niños Luis y Merceditas Agulló Cáceres, revisiendo el acto solemnidad.

Los asistentes fueron obsequiados con un «lunch».

La Directora doña Catalina Serra de Sabater recibió muchas felicitaciones, deseándole los concurrentes el mejor éxito.

CAMEL

EL MEJOR CIGARRILLO. VENDESE EN ESTANCOS

AUDIENCIA

Señalamiento

Para hoy a las once está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Esteban Galmés Sansó sobre robo.

Representará al Ministerio Público el Fiscal señor Maceres y el procesado estará defendido por el Abogado don José Piña y representado por el Procurador don Juan Cabot.

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Emil Papilian Popescu, sobre expedición de billetes falsos alemanes y uso de nombre supuesto, y por ella se condena a dicho procesado por el delito de uso de nombre supuesto a la pena de dos meses y un día de arresto mayor y multa de ciento veinticinco pesetas; por un delito consumado de expedición de billetes falsos de Banco extranjero a la de tres años, seis meses y veintinueve días de presidio correccional y multa de quinientas pesetas y por la tentativa del mismo delito a la de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias correspondientes y pago de las costas.

MARITIMAS

Movimiento del puerto Martes 3

Entradas: Procedente de Barcelona la motonave «Ciudad de Palma» con el correo, pasaje y carga. Capitán don M. Seguí.

Procedente de Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo, pasaje y carga. Capitán don J. Espejo.

Procedente de Valencia el vapor «Mallorca» con el correo, pasaje y carga. Capitán don F. Sastre.

Procedente de Cabrera el vapor «Ciudad de Alcludia» con el correo y efectos. Capitán don B. Cifre.

Procedente de Argel el vapor «Djemila» con pasaje y carga.

Procedente de Garrucha el «Cala Murta». Patrón don S. Massot.

Procedente de Ibiza el «Rafael Verdura». Patrón don J. Riera.

Procedente de Barcelona el «Benacha». Patrón don J. Cópez.

Salidas: Para Cabrera el vapor «Ciudad de Alcludia» con el correo y efectos.

Para Tarragona el vapor «Atlante» con el correo, pasaje y carga. Capitán don S. Jaume.

Para Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo, pasaje y carga. Capitán don J. Espejo.

Para Barcelona la motonave «Ciudad de Palma» con el correo, pasaje y carga. Capitán don M. Seguí.

Para Málaga el vapor «Menorca» Patrón don A. Martorell.

Para Musel el vapor «Torres Bages» con lastre. Capitán don M. Escudero.

Para Castellón el vapor «Mofri». Patrón don F. Casanovas.

Para Marsella el vapor «Djemila», con pasaje y carga.

El que sufre de los nervios es porque quiere

Curación segura con el Elixir Bertrán, especialidad recetada por los médicos más eminentes para curar Epilepsia, Histerismo, Palpitaciones, Neuralgias rebeldes, Temblores, Desvanecimientos, Insomnio, Pérdida de memoria, Apoplejía y demás afecciones nerviosas.

No desconfíe de su curación por antiguo que sea el mal. Venta: Palma, Juan Valenzuela, Centro farmacéutico. Hijo de José Juan y farmacias.

A TODOS INTERESA

Propietarios y maestros de obras

Emplead para vuestras azoteas baldosas y baldosines de barro colado y cocido, exento de cal e impurezas.

DEPOSITOS PARA LA VENTA EN PALMA

Vda. de Jaime Segura. D. Juan Estela. Industrias Far. La Roqueta.

FABRICANTES

Esteva, Palmer y Roca ANDRAITX

TERRENOS

Véndense al contado y a plazos de 10 años

Situación en el Ensanche poniente de Palma

Informes: San Miguel, n.º 17

Hermanos Alomar

Ex-Alumnos de los Hospitales de París

BLENORRAGIA

Curación radical mediante aparato de su invención

Sífilis y Enfermedades de la piel

CONSULTAS:—Particular de 10 a 12 y de 2 a 5.—Especial de 12 a 1. Económica de 7 a 9. Martes, Jueves, Domingos y Festivos de 8 a 12

Avenida de Alejandro Rosselló, 117. — Teléfono 2321

OBRAS DE PEDRO FERRER GIBERT

De Turismo, portada de E. Meifren.

Visiones de Mallorca, portada de Santiago Rusiñol.

Tardes del Jardín, ilustraciones de Cuchy.

Flirt ilustraciones de R. Montenegro.

De venta en las principales librerías

PRENSA ERAFICA

Mundo Gráfico

Con el título ¿Quiere usted vender su hijo?, publica una escalofriante información, con numerosos documentos fotográficos, sobre el comercio de criaturas, fomentado por el hambre y la miseria. Entre otras informaciones, merecen citarse:

El esperado discurso del señor Azafá.—Nuevas divulgaciones sobre Agricultura—Casco de madriños: El derribo de Caballerizas. Bellezas valencianas: «La Guapa del Carmen».—El huerto deshecho, último capítulo, por Diego San José.—Semana y consultorio médicos.—Notas sensacionales sobre deportes.—Actualidades.

RELIGIOSAS

Santos del día

San Plácido, abad y santa Flavia, na, vg.

Cuarenta Horas

Continúan en la iglesia del Convento de Santa María Magdalena en honra del Patriarca San Francisco de Asís.

Exposición a las seis y media. Misas rezadas a las siete y media y ocho y media.

A las diez, Misa mayor con sermón por don Andrés Servera, Pbro.

EN EL ANUNCIO

Como en todo esfuerzo humano, la constancia es quien vence

FI- que los Comercios que más venden son los que anuncian en EL DIA

SE EL DIA

El Día publica diariamente 8 páginas

CRONICA DE LA REGION

Mahón

Accidente de trabajo

Uno de los obreros empleados en las obras de albanilería que se efectúan en la Clínica Menorca que la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros establece en la carretera de San Luis y en lo que fué chalet Villa Luisa, tuvo la desgracia de caerse causándose algunas heridas. Acudieron en auxilio del caído sus compañeros de trabajo, uno de los cuales bajó a Mahón en bicicleta, llamando a un auto que acudió allí, recogiendo al obrero y trasladándolo a su domicilio, siendo curado por el médico de la Caja de Pensiones.

El precio de la carne

Estos días pasados ha sido elevado el precio de venta de la carne. El público se queja de la carestía y los agricultores que en Menorca son a la vez criadores de ganado, se quejan también porque no logran vender a precios más elevados las reses.

BORN Jueves DAMAS DEL PRESIDIO

Un intenso drama maravillosamente narrado por Marión Gering e interpretado de manera digna por Sylvia Sidney

Deyá

Concierto por el "Orfeo Deyá."

El domingo día 18 tuvo lugar en este pueblo una gran manifestación de arte musical con el concierto por el «Orfeo de Deyá» bajo la experta batuta de su director, el conocido músico Mn. Juan M. Thomás.

Esta masa coral, compuesta de unos veinticinco cantores, ha llegado en poco tiempo, gracias a la inteligente labor de su fundador y a la constancia de sus componentes, a un grado notable de expresión y ajuste, habiendo sido una agradable sorpresa para el eminente músico Baltasar Samper, según manifestó al hallarse aquí de paso hace unas semanas, encontrar en un pueblo tan reducido un coro de tanta seriedad y valía artística.

El programa que interpretó nuestro Orfeoón fué tan selecto como bien interpretado, con obras a voces mixtas de los grandes músicos César Frank, Bach, D'Indy, y canciones populares a cuatro y a cinco voces de Cumellas, Sancho Marraco, Lambert, Mestres, Morera y Vives. Todas las composiciones fueron entusiásticamente aplaudidas por el numeroso e inteligente público en el que figuraban el célebre pianista Copeland que pasó unos días en nuestro pueblo, los eminentes grabadores Duplessis-Bracons (que ejecutaron un grabado de madera para los programas de este concierto, el cual es una verdadera obra de arte); los pintores Clotilde Fibla y Sebastián

Junyer, los poetas ingleses Roberto Graves y Laura Reading, etc.

Una nota muy hermosa e inesperada de este concierto fué la intervención de algunos elementos de la tan aplaudida «Capella Clásica de Mallorca» que en número de quince habían venido de excursión quienes cantaron magistralmente dos composiciones y al final del concierto se unieron al Orfeoón de Deyá cantando todos juntos de un modo inolvidable «La Balanguera».

A los grandes elogios que todos los presentes tributaron a l eminente Director y a sus incansables orfeonistas que tan hermoso ejemplo dan a los jóvenes de este pueblo cultivando el arte de una manera tan laudable y tan beneficiosa para todos, unimos nuestros plácemes y nuestra entusiasta felicitación.—X.

En este mismo concierto se hizo público que nuestro Orfeoón actuará en Andraitx con motivo de la inauguración de un nuevo salón, el próximo domingo día 9 de los corrientes a las ocho y media de la noche.

Al éxito conseguido en nuestro pueblo por nuestros simpáticos y entusiastas orfeonistas deseamos puedan añadir otros en tan culta e importante villa.—X.

MODERNO - Jueves

Lupe Velez - Ramón Pereda Luis Alonso

Sóller

Consejo Local de Primera Enseñanza

El Consejo Local de Primera Enseñanza se reunió bajo la presidencia del Maestro Nacional don José Guasch y concurrieron los Vocales doña Margarita García Vingut, doña Margarita Más, don Mariano Rovira, don José Aguiló y don Luis Sanchis.

Entre otros asuntos se aprobaron los siguientes:

Solicitar la creación de escuelas nacionales: una de niñas en el Puerto, otra de párvulos en el mismo caserío, una de niños y otra de niñas en la Huerta, dos de párvulos en el casco de Sóller y una graduada para niñas en esta ciudad.

Intensificar los medios para procurar una mayor asistencia a las escuelas de ambos sexos y remover los obstáculos que se opongan a que no sea mayor la matrícula en alguna de ellas; nombrándose para esto último una comisión que hará las oportunas averiguaciones, formando parte de ella los señores Guasch y Rovira.

Creación de una Biblioteca pública en la Escuela de niños del Puerto.

Recopilar en un Reglamento las diferentes disposiciones adoptadas

para el funcionamiento de la Cantina Escolar.

La Tafona Cooperativa

Tuvo lugar la Junta general ordinaria de la «Tafona Cooperativa». Esta Junta General ratificó los acuerdos tomados en la última Junta General extraordinaria, entre ellos uno que modifica algunos artículos de sus Estatutos y también aprobó el reglamento de Régimen Interior propuesto por los Consejos de Administración y Vigilancia.

Igualmente aprobó dicha Junta General las disposiciones adoptadas por el Consejo de Administración, en previsión de la activa campaña oleícola que se aproxima con motivo de la abundante cosecha de este año.

En sustitución del vocal del Consejo de Vigilancia fallecido durante el año, don Miguel Bernat Ferrer, se eligió a don Miguel Adrover Bauzá.

Fueron reelegidos los directivos a quienes por turno reglamentario correspondía cesar en el desempeño de sus cargos.

Reunión

El jueves se celebró en la Casa Consistorial una reunión de representantes de todas las minorías que componen el Ayuntamiento para tratar de la conveniencia de cambiar los nombres de algunas calles de esta ciudad.

Los reunidos se limitaron a un cambio de impresiones y se habló de dar nombre a algunos caminos de esta ciudad, y cambiar el de algunas calles.

Próximamente se reunirá dicha comisión, y después de concretar las rectificaciones que proyecta, las pondrá al Ayuntamiento para que éste resuelva según el criterio de la mayoría.

El tiempo

Las repetidas lloviznas, aunque ligeras, que han caído en esta comarca y sobre todo la lluvia algo más copiosa que cayó el miércoles por la noche, habrán contribuido seguramente al cambio, bastante notable, de la temperatura que ahora se experimenta.

Ya los días calurosos que tuvimos durante la semana anterior cesaron y probablemente no volveremos a tenerlos hasta el verano del año que viene, pues que hemos entrado en la estación otoñal y se han alargado bastante las noches, lo que aumenta mucho las humedades, con los reletos y la disminución de las horas de sol.

Consecuencia del cambio indicado y de la inseguridad del tiempo ha sido el cierre de la temporada veraniega en los espectáculos que tenían lugar al aire libre, y el haber buscado ropas de más abrigo, así en la cama como en su indumentaria individual, todas aquellas personas que por su constitución delicada son más sensibles al frío.

Reformas en la Casa Consistorial

Se han venido realizando en la Casa Consistorial las obras de reforma en la Sala Capitular.

Estas han consistido en la sustitución del cielo raso y en el empapelamiento del testero de dicha sala.

También ha sido reforzado el techo con unas biguetas de hierro, porque con el peso de los tejados que hay en el archivo peligraba que se derrumbara y hubiese alguna desgracia.

Las paredes han sido limpiadas y el lunes serán blanqueadas, para después colocar en ellas los cuadros de los Hijos Ilustres de esta ciudad.

El plano de Sóller, de gran tamaño, que había en el salón de sesiones, ha sido colocado en la pared de la escalera.

Un posible conflicto obrero

Existen diferencias entre los patronos y obreros del ramo de carpintería a consecuencia de haber acordado el Jurado Mixto un aumento en los salarios de una peseta por día.

Según parece, los patronos no están conformes con dicho aumento porque hace sólo unos meses que aumentaron el jornal en cincuenta céntimos diarios y desean que el aumento que se pide sea sobre el sueldo que los obreros disfrutaban antes de 1.º de julio último, o sea que debería tenerse en cuenta el tipo de jornal de entonces y no el de ahora.

Si los obreros se avienen a cobrar una peseta de plus del jornal que percibían con anterioridad al mes de julio, no habrá conflicto, pero de lo contrario se nos informa que es probable surja.

Nota agrícola

Los precios por que se han regido los frutos en nuestro mercado, son como siguen:

Limones de la nueva cosecha, a 18 ptas. la carga.

Granadas, a 16 ptas. la id.

Manzanas a 20 ptas. la id.

Uva de Binisalem a 60 ptas. los 100 kgr.

Uva para vino a 7 ptas. el id.

Almendras a 40 y 45 ptas. el hectolitro.

Algarobas a 9 ptas. el quintal.

Aceite de 150 a 160 ptas. la soma da de 96 litros.

Vagillas y Juegos café

Precios baratos

La Feria de París

(Frente Diputación)

EL DIA publica diariamente 9 páginas

Los talleres de recauchutado y reparación de neumáticos

REGOM - PNEUS SAN JUAN (Mallorca)

ponen en conocimiento de su distinguida clientela, que habiéndose enterado que se lanzan al mercado cubiertas recauchutadas y reparadas como procedentes de esta casa, sin serlo, para evitar que dicha clientela sea explotada en su buena fé, rogamos exijan de nuestros agentes, factura de origen.



COMPANIA SOTA Y AZNAR NAVIERA

BILBAO SERVICIO REGULAR DE CABOTAJE el buque motor

"ARTZA - MENDI"

Saldrá de este puerto el 15 corrientes para BILBAO y puertos inter-medios admitiendo carga y pasajeros.

Para informes LA COMERCIAL, S. A.

PALMER & SIMO Victoria, 14 bajos

SOLARES

Hermosísima situación camino de El Terreno.

Ventas al contado y a plazos.

Facilidades de pago

Informes: San Miguel, n.º 17

RICINO GOLOSO DELICIOSO PURGANTE

FOLLETÓN DE «EL DIA» 35

A Sangre y Fuego

POR ENRIQUE SIENKIEWICZ

—¡Alabado sea Dios! Dime, prenda, ¿no has visto pasar por aquí a un hidalgo polaco, ya entrado en años, acompañado de su hija?

—¿Un hidalgo polaco? No, no lo he visto.

—¿Y no ha pasado nadie?

—Sí, un mendigo. Ese es el que ha inducido a nuestros hombres a reunirse con Mielniski, diciendo que venía el príncipe Jeremías.

—¿Qué venía aquí el duque?

—Sí... y que continuaría hasta Zolotonos. A lo menos así lo dijo el mendigo.

—¿Y ese mendigo ha inducido a vuestros hombres a hacer causa común con los rebeldes?

—Sí.

—¿Jba solo?

—No, le acompañaba un muchacho sordomudo.

—¿Qué aspecto tenía?

—¿Quién, el muchacho?

—No, el mendigo.

—¿Oh, viejo, muy viejo? Tocaba la tiorba y se lamentaba de la desgraciada suerte de los cosacos. Pero yo no le he visto.

—¿Y decís que excitaba a los aldeanos a la rebelión?—volvió a preguntar Antón, muy intrigado.

—Sí.

—Hum!... ¿Que Dios os guarde!

—El señor os guie.

Antón reflexionaba. ¿Cabría suponer que aquel mendigo fuera Zagloba disfrazado, puesto que excitaba a los aldeanos a la revuelta? Además, ¿dónde hubiera podido procurarse el distraje y dejar los caballos? Y, sobre todo, ¿por qué alentaba la rebelión?

¿Por qué advertía a los rebeldes del peligro? Zagloba habría apesadumado a refugiarse entre las tropas del príncipe Jeremías... Si el duque marchaba sobre Zolotonos, vengaría de paso la matanza de los soldados húngaros de Vassilovka. Antón se estremeció; velase ya empalado.

—No, ese mendigo no puede ser Zagloba, sino un músico ambulante y nada más.

De pronto se dió una palmada en la frente.

—¿Por qué ese mendigo ha hecho huir a los aldeanos hacia Zolotonos?

—Ah, ya caigo! Para hacerles cruzar el Dnieper por Pohorovska y meterles en la boca del lobo, es decir, ponerlos en manos de las tropas de los atamanes.

Antón resolvió dirigirse a Pohorovska.

Si ha llegado a orillas del río oía decir que el ejército polaco ocupaba el otro lado, se guardaría muy bien de pasar el Dnieper e iría a reunirse con Bohun; además se informaría de los movimientos de Mielniski. Sabía ya, por lo que había dicho Plesnievski, que el atamán de los zaporogos se había apoderado de Cherin, que había enviado a su lugarteniente Kryvonos al encuentro del enemigo, y que él mismo se disponía a seguirlo con Tugay-Bey. Antón, como buen soldado conocedor del lugar, no dudaba de que la batalla habíase librado ya. Ahora bien, si los ejércitos polacos triunfaban, ocuparían todo el litoral del Dnieper, y no había que pensar en apoderarse de Zagloba; si, por el contrario, Mielniski derrotaba a los atamanes, el viejo hidalgo no escaparía. Sin embargo, Antón no confiaba mucho en la victoria del jefe cosaco. No era lo mismo habérselas con el padre que con el hijo, ni con la vanguardia como con el grueso del ejército.

—¡Ah!—se dijo el veterano sargento—, nuestro atamán haría mejor en pensar en su propio pellejo que en sus amores. Podría pasar por Cherin y refugiarse en la Stch. Aquí,

entre el duque Jeremías, por un lado, y los atamanes por otro, se verá en un gran aprieto.

Reflexionando así, llegó a la vista del río. La suerte le favorecía. Encontró las barcasas preparadas, los barqueros con las manos en los remos y los bancos llenos de aldeanos que hulan del duque para reunirse con las tropas de Mielniski... La noticia de la victoria de los zaporogos habíase propagado por toda la Ucrania como un reguero de pólvora. La ley y el orden eran cosas insostenibles para los aldeanos, y corrían presurosos hacia donde brillaba la esperanza de la libertad sin freno; las mujeres seguían a sus maridos y en algunos pueblos, los fugitivos incendiaban sus viviendas para ahuyentar el pensamiento de volver.

Antón preguntó a los viajeros sobre lo que ocurría al otro lado del río, pero las noticias que aquellos tenían eran contradictorias. Lo único en que todos estaban contestes era en que Mielniski había empeñado la batalla con el enemigo; mas unos afirmaban que el jefe zaporogo; había sido vencido, mientras que otros sostenían que había triunfado y hecho prisionero a los atamanes. Empero si Mielniski hubiera sido vencido, el príncipe Jeremías no hubiese tenido por qué intervenir. El terror que inspiraba el duque aumentaba sin cesar el número de guerreros; aquel hombre temible poseía el don de ubicuidad; se le veía aparecer en un lugar cuando se le suponía a diez leguas de distancia.

Antón que tomaban su reducida tropa por una vanguardia del ejército del príncipe, y cuando hubo tranquilizado a los aldeanos sobre este particular, les preguntó si habían visto pasar a los rebeldes de Demianovka.

—Sí—le contestaron—; ya han pasado el río.

—¿Jban con ellos un muchacho sordomudo y un músico ambulante?

—Sí.

—¿Qué aspecto tenía el mendigo?

—El de un hombre robusto y más bien tuerto que ciego.

—¿Es él—murmuró Antón—. ¿Y el muchacho mudo?

—¡Oh!—contestó el aldeano—. Parece un ángel, no he visto criatura parecida.

Habían llegado entretanto a la orilla, y el sargento tomó una nueva resolución.

—Ahora sí que se la llevo al atamán!—pensó; y volviéndose hacia los cosacos, dijo:—¡Adelante!

Partieron al galope por un abrupto camino, y cuando anduvieron un centenar de metros, el jefe paró con tal ímpetu su caballo que las piernas de atrás se clavaron en el suelo.

—¿Qué es esto?—exclamó.

Acababa de ver a unos trescientos jinetes que avanzaban formados en columnas de a seis de frente. Antón se puso pálido como un muerto. Aquellos jinetes eran dragones del príncipe Jeremías. Ya no era tiempo de huir y los caballos estaban tan cansados que hubiera sido inútil intentarlo. Los dragones rodearonle bien pronto.

—¿Quién sois?—preguntó severamente el oficial.

—Soldados de Bohun—contestó Antón viendo que era preciso decir la verdad, porque sus uniformes los delataban.

Luego, reconociendo al oficial, que había visto ya en Pereslav, añadió con fingida alegría:

—¿Sois vos, señor lugarteniente Kuchel?

—¿Hola, Antón! ¿qué haces aquí? ¿Dónde está tu atamán?

—El atamán ha recibido orden de reunirse al príncipe y ha ido a Lublin. A nosotros nos ha enviado aquí para detener a los fugitivos.

Antón mentía descaradamente, pensando que los dragones no sabían nada de la agresión de Rozloghi ni de las feroces hazañas de Bohun en Vassilovka.

—Casi se podría pensar—dijo Ku-

chel—que queráis uniros a los rebeldes.

—¡Oh, no, señor lugarteniente! si quisierámos uniros a Mielniski, no estaríamos en esta orilla del río.

—Tienes razón, pero tu atamán no encontrará en Lublin al príncipe.

—¿Dónde lo encontrará, entonces?

—Lo ignoro; ayer salió de Lublin.

—Lo siento. Mi coronel tenía una carta del gran atamán para Su Alteza el duque. ¿Puedo preguntaros si venís de Zolotonos?

—No. Estábamos en Kalenka y tenemos orden de ir a Lublin, pues desde allí el príncipe dirigirá sus fuerzas contra Mielniski. ¿Y vosotros, dónde vais?

—A Pohorovska. Parece que por allí pasan los aldeanos.

—¿Son muchos los tráfugos?

—¡Muchos!

—Dios os acompañe.

Los dragones abrieron filas y dejaron pasar a Antón y a sus cosacos. Al dejar de oír las pisadas de los caballos de los dragones, el sargento dijo a sus soldados:

—Si no hubiera sido por mí, de aquí a un par de días nos empalaban a todos en Lublin. Ahora, adelantate a galope tendido.

En Pohorovska la derrota de Korsun causó una sensación inmensa. Mielniski triunfaba, las tropas regulares quedaban aniquiladas, se hablaba de una gran batalla y se aseguraba que Mielniski había derrotado a los atamanes. El viejo hidalgo no daba crédito a las noticias, pues sabía cuánto solía exagerar la gente del pueblo, sobre todo los cosacos que daban a todos sus actos proporciones increíbles. Pero bien pronto no hubo lugar a dudas. Mielniski triunfaba y Ucrania entera estaba entregada al incendio. Zagloba se creyó perdido; tanto más cuanto que en Zolotonos no encontró tropas regulares. La ciudad se había rebelado contra los polacos y la vieja fortaleza estaba abandonada. Zagloba no dudaba de que Bohun le buscaba y aun cuando confiaba mucho en su

propia habilidad, tenía de todos modos la inteligencia y el valor de su adversario.

Teniendo a Bohun a sus espaldas y en frente de él la rebelión con sus estragos y saqueos, no sabía qué partido tomar.

En tales condiciones la fuga era casi imposible, sobre todo en compañía de Elena, la cual, aun vestida de muchacho, llamaba la atención de todo el mundo por su belleza. Zagloba tenía mucho más a Bohun que a Mielniski.

Un solo partido había para Zagloba; abandonar a Elena, pero esto no quería hacerlo de ningún modo.

—Se me figura—decía hablando a la joven—que debéis haberme dado algún filtro.

Por salvaros me siento capaz de todo, hasta de permitir que hagan correas de mi piel. Un mar tempestuoso se extiende ante nosotros, pero no importa, ganaremos la orilla.

Zagloba se decidió por fin a pasar la margen izquierda del Dnieper. Pero la cosa no era posible, porque Nicolás Potoski acaparó para sus tropas todos los barcos, canoas y esquifes que había desde Peresaw Cherin, y en Pohorovska no quedaba sino una vieja almadia agujereada y en la orilla había millares de fugitivos que esperaban servirse de ella.

Pasaron, pues, veinticuatro horas sin poder atravesar el río. La joven princesa estaba medio muerta de cansancio y destrozada por las marchas que había hecho. Tenía el rostro muy pálido, sus hermosos ojos habían perdido su brillo y el terror le asaltaba pensando que podría aparecer Bohun con sus cosacos. Tuvieron, pues, que ser espectadores de nuevas atrocidades. Los aldeanos habían apresado a algunos nobles a quienes vaciaban los ojos con hierros candentes o les machacaban las cabezas con gruesas piedras. La turba se precipitó luego sobre dos familias judías de la ciudad y las arrojaron al agua, obligando a

Negros y azules

teñidos inalterables especiales para invierno
lavados mecánicos a seco

Lyta

Calle Sta. Eulalia, 13 -- S. Miguel, 129
Sindicato, 174 -- Cotoner, 32, (Sta. Catalina)

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PREGINTADAS

Una Tez de Ptas. 200.000

Una Nueva Idea Asombrosa En Los Polvos de Tocador



Experiencias científicas han revelado una manera sencilla y fácil para que los polvos permanezcan adheridos al cutis todo el día. Este maravilloso descubrimiento permite a todas las mujeres que conserven la tez fresca y radiante—sin la menor huella de brillantez—durante una noche entera bailando en salas muy caldeadas. El ingrediente que consigue esta asombrosa diferencia se llama Espuma de Crema y los derechos patentados para emplearla fueron adquiridos por Tokalon con una suma enorme. Por consiguiente los Polvos Tokalon, los famosos polvos parisienses, son los únicos polvos genuinos con espuma de crema. Procuran una tez perfecta que la lluvia o el viento mas violento no pueden destruir. Las triunfadoras de todos los concursos de belleza desde hace algunos años han empleado esta clase especial de polvos. La señorita Yolanda Pereira, Miss Universo 1930 declara: «Este sencillo secreto de belleza me permitió ganar 200.000 pesetas y me ayudó a ser elegida reina de belleza del mundo». Los compactos Tokalon contienen ahora la famosa espuma de crema. Los Polvos y el Colorete son ambos sumamente adherentes. Algo nuevo, diferente y mejor.

Libros nuevos

Roberts.—El misterioso «K».
Burke.—Los botones del soltero.
Page.—La vida privada de Greta Garbo.
Miscelanea Filológica dedicada a Mn. Alcover.
Richt.—Patología experimental.
Roda.—El crédito agrícola cooperativo.
Mercet.—Los parásitos de los insectos perjudiciales.
Loski.—El estado moderno.
Verona.—La canción de ayer y de mañana.
Ossendowski.—La última hora.
Comas.—El arte de bailar.
Reforma Agraria.
De venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 4, Palma.

Hermanos Alomar

Blenorragia cura radical, Sífilis, Enfermedades Piel, Avenida Alejandro Rosselló, 117.—Teléfono 2321.

CONTADORES de AGUA P. M.

Aprobados por R. O. del 23 Agosto 1930 Garantizados Andrés Buades Costos 15 Palma

IDEAL PARA BARBAS DELICADAS

10 Hojas 3 Ptas "EL FENIX" MARCA REGISTRADA

10 Hojas 3.50 Ptas SUPRAFENIX MARCA PATENTADA

IDEAL PARA BARBAS CERRADAS

Francisco Mulet Paseual Jovellanos, 11 FABRICANTES-ARTAMENDI Y C^o S. L. - BARCELONA

Se ofrece

Como administrador secretario, jefe ventas, corresponsal, intérprete, topógrafo, viajero etc. Pr. Mercantil y P. Topógrafo, taquí-mecanógrafo experiencia comercial e industrial, práctico viajes España, Europa y América comocce, Catalán, Mallorquín, Español, Francés, Inglés, Italiano y Alemán. Pretensiones modestas. Dirigirse a R. Capdevila, Rossinyol n.º 2, Palma.

Más baratas aun que las regaladas son las CÁMARAS CAMPOS

que no se deshinchan al ser pinchadas, porque, gracias a esta cualidad, hacen durar los neumáticos tres veces más. De modo que si un cubrecámaras de 32 x 6 con cámara regalada cuesta unas 505 pesetas, y el mismo cubrecámaras con Cámara Campos vale 627 pesetas, durante este último tres veces más, proporciona un beneficio de 888 pesetas, o sea del 175 por 100. — Resulta así que las Cámaras Campos proporcionan, no sólo la máxima comodidad, sino también la Máxima Economía.

Representación exclusiva: Industria Velocipédica Balear Avda. Alejandro Rosselló, 77

Venta de un Predio

Por tener que ausentarse al extranjero se vende un predio 35 cuarteradas más o menos, agua en abundancia a 8 Km. de Palma.

Informes: Agencia de Finesas P. Palou y Coll n.º 10.

D.ª María Martorell

de Binisalem, ofrece gratuitos sus servicios de comadrona a los pobres de solemnidad y a los obreros sin trabajo Fermín Galán, Teléfono 8-Binisalem

Reloj de Marca

SOLIDEZ - GARANTIA

VENTA: EN LA BUENA RELOJERIA

PISO

en el punto más céntrico de Palma, decentemente amueblado, y con todas las prendas necesarias para cama y comedor, y con útiles cocina, alquilariá mínimo tres meses, a matrimonio sin hijos, o para dos personas serias. Informes: En El Día, Danús, 2.

Buena planchadora

para ropa interior se necesita. Trabajo para todo el año, buen sueldo. Lyta, lavados mecánicos, Cotoner, 32 (Santa Catalina).



Linoleums Parquets Telas Cuero

Hules y Tapetes

Concedemos depósitos para su Venta al Detall a Droguerías y Ferreterías, dirigirse a Casa Codina-Unión-8-Palma (Junto al Paseo Borne)

¿Quereis Colocaros?

2,500 Guardias Asalto, 57 Celadores Mercados, Alguaciles, todos 3,000 pesetas anual. Mensajeros Correo 2,500 pesetas, otros varios. No se exige haber servido. Acudir urgente Centro Informativo. San Bernardo 54, Madrid. Remitir dos sellos 0,30 para informarnos

Se desea

Alquilar casa con jardín cerca Santa Catalina. Informes: En El Día, Danús, 2.

Profesora

extranjera dar clases de Inglés, Francés y Alemán. Método rápido y económico. Informes: En El Día Danús, 2.

Nodriz

hace falta. Informes: Montenegro, 21, Palma.

Se vende

una Mercería por retirarse del negocio en el punto más céntrico de Santa Catalina. Informes: En El Día, Danús, 2.

Carnets de Chofer y Licencias de Caza

Tramítanse en cinco días sin recargo. Agencia matriculada Roca, Santo Domingo, 18, Teléfono, 1544.

Hules Tapetes Parquets Telas Cuero Casa Codina

Unión-8-Palma (Junto al Paseo Borne)

UNGUENTO CANIZARES

LOS GRANOS PANAZIOS PANALES-TUMORES COLONDRINOS-FISTULAS LLAGAS-ULCERAS-ETC. SON CURADOS EN BREVE TIEMPO CON ESTE PRIVILEGIADO REMEDIO

Depositarlo: Vda. de I. Fortea Palma de Mallorca

Muchacho

de 14 a 15 años, se necesita en la Pen-sión Ibérica, Concepción, 9

Traspaso tienda

Sin géneros, céntrica poco alquilat. Razón Plateria, 33, tienda

Hules y Tapetes

Depósito General Directo de Fábrica MUSELINAS, DUCHS, TELAS PARA CAMAS Casa Pons - Droguería y Ferretería Plaza Cuartera n.º 16 y Espartería n.º 1

AGUA VICHY CATALAN

Estómago, hígado, bazo, reumatismo, diabetes, etc.

HOTEL BALNEARIO

en Caldas de Malavella PROVINCIA DE GERONA HABITACIONES con cuarto de baño, agua mineral y teléfono BALNEOTERAPIA reformada, instalaciones especiales para inhalaciones y pulverizaciones, masajes bajo el agua. TEMPORADA OFICIAL DE 15 MAYO A 30 OCTUBRE Administración: Rambla de las Flores, 18, entl.º Teléfono 18552 Barcelona EN CALDAS: Teléfono n.º 7

HULES Y TAPETES

El Mayor y Mejor Surtido a los Precios más Baratos

Vea nuestra exposición cada Domingo

CASA CODINA

Unión, 8 - Palma (Junto al Paseo del Borne)

Hotel Lauria

Lauria, 4 - Valencia. Recientemente reformado Ascensor - Agua corriente Pensión de 10 a 15 pts

Hotel Florida

Padilla, 4 - Valencia Edificio propiedad del hotel Habitaciones sin pensión de 3 a 10 ptas. todas con agua corriente

Licencias Caza

Tramitación en esta Agencia Matriculada

¿Tiene V. necesidad de adquirir muebles?

Pues visité nuestra Fábrica en donde encontrará variados modelos de Comedores, Dormitorios, Salones, Recibidores, Lámparas de madera y muebles de estilo Mallorquín. Comprando nuestros muebles obtendrá V. un beneficio no inferior al 20 % así como la seguridad de su buena calidad. Honderos, 72, (carretera de Lluçmanyor) Palma.

Se desea

Muchacha de 16 a 20 años, presentada por su familia, para servir en El Terreno. Informes: Gestos, 15 y 17, Palma.

NOTICIAS DE BARCELONA

Discurso de Lerroux

"Nosotros siempre fuimos un partido izquierdista; pero ante los evolucionistas de hoy hemos de temer que no evolucionen hacia el comunismo y el anarquismo."

Barcelona 4 a las 24.—En el discurso pronunciado anoche por Lerroux en la inauguración del Club Republicano Radical del paseo de Gracia, dijo, entre otras cosas, que los partidos no son un ejército en lucha constante ya que cuando se ha conquistado el ideal se convierten en instrumentos de gobierno.

Por eso—dijo—necesitamos estar unidos por afinidad de sentimientos.

El partido radical no fué nunca un partido de clase social, sino que persigue la fusión de almas de todas las clases sociales.

Refiriéndose a los ofrecimientos de adhesión de otros partidos, dijo que abrirá los brazos a todos los que no sean nacionalistas.

«Los que tengan un pasado de que redimirse que se rediman y sacrificaremos la mejor ternera para recibirlos, y a aquellos que vienen por primera vez nuestras filas les ofrecemos fraternidad sincera.

Tenemos una misión preferente en Cataluña, el partido radical sigue siendo la fuerza que representa a España, el nexo con España, la defensa de los intereses materiales de España y de igual manera fuera de Cataluña defendemos los intereses materiales de esta región.

Gracias a eso el Estatuto no será, para quienes hemos contribuido a su implantación, un motivo de remordimiento.

Mientras el catalanismo con su mezquina expresión persista en ahondar las diferencias nacionalistas nuestra palabra se levantará para cantar las glorias de España; es decir, de todas las regiones juntas.

Estamos dispuestos a entendernos con aquellos partidos que defiendan la República española y leyes sancionadas por el Parlamento; pero a los partidos catalanes que quieran pactar con nosotros les pedimos la garantía de que no sean nacionalistas.

Nosotros siempre fuimos un partido izquierdista; pero ante los evolucionistas de hoy hemos de temer que no evolucionen hacia el comunismo y el anarquismo.

Ocupándose de la reorganización interior del partido en Cataluña, dijo que no obró arbitrariamente al

designar para los primeros puestos a personas de toda su confianza; pero el que no esté conforme puede marcharse.

Terminó pidiendo la colaboración de todos los radicales para llevar adelante la República.

«Tomó parte en el asalto al tren?»

Barcelona 4 a las 24.—La policía ha detenido a un individuo llamado Ezequiel Maetz, perteneciente a los grupos de acción sindicalista y delegado del Sindicato de Transportes.

Acúsasele de haber tomado parte en el asalto a un tren en Pueblo Nuevo hace varios años y cuya causa ya se vio; pero se deservirá el sumario para ver que responsabilidad le alcanza.

Sentencia absolutoria
Barcelona 4 a las 24.—Terminó la vista por los sucesos ocurridos el año último en la Cárcel celular.

La sentencia ha sido absolutoria.

Almuerzo a Lerroux

Barcelona 4 a las 24.—El jefe del partido radical don Alejandro Lerroux ha sido obsequiado con un almuerzo íntimo en el «Hostal del Sol» por la minoría radical del Ayuntamiento.

caso único en la historia de la medicina.

Szekely, durante la gran guerra fué herido en la cabeza poco antes del armisticio y, aunque la herida curó, conservó un desorden en el cerebro, que le causó insomnio continuo.

Solamente tomando narcóticos conseguía dormir una o dos horas, a lo más, cada noche.

Así se acostumbró al uso de las drogas y finalmente sucumbió al envenenamiento que estas le causaron.

Irlanda

Dimisión del gobernador general

Dublín 4.—El gobernador general del Estado libre de Irlanda Mac Neill dimitió su cargo.

El rey aceptó la dimisión.

Más acerca de la dimisión

Londres 4.—La noticia de que, de acuerdo con la petición sometida al rey por el presidente del Consejo ejecutivo del Estado libre de Irlanda, De Valera, S. M. ha aprobado la dimisión del gobernador general James Mac Neill, causó mucha sorpresa en Londres y en Dublín.

Se sabía, sin embargo, que las relaciones estaban tensas entre Mac Neill y De Valera.

Esta tensión fué revelada públicamente el año pasado, cuando el gobernador, a pesar de la prohibición de De Valera, publicó una correspondencia en la cual se quejaba de la falta de cortesía del gobierno del Estado libre para con él, en funciones públicas, antes y durante el Congreso Eucarístico reciente, en Dublín.

En dicha carta, Mac Neill declaraba que no creía deber dimitir, añadiendo que sabía que De Valera podía hacerle retirar su cargo, en virtud de las decisiones tomadas por la Conferencia Imperial en 1930, incorporadas después en el estatuto de Westminster.

Dicho estatuto declara que los ministros de los Dominios han de indicar su opinión referente al nombramiento de los gobernadores generales de los Dominios.

El alto comisario del Estado libre de Irlanda en Londres, sir John Dulaney, que fué recibido por el rey en Balmoral, el mes pasado, transmitió la opinión de De Valera.

Mac Neill fué llamado a Londres y al ser recibido por el rey dimitió su cargo.

Fué invitado a merendar con los reyes.

Se cree que una comisión de jueces desempeñará provisionalmente las funciones del gobernador general en Irlanda.

Llamó la atención el discurso que pronunció anteayer domingo el ministro del Estado libre P. J. Rutledge, que declaró:

«Ocurrirán la semana próxima algunas cosas que harán ver de modo bastante definitivo que somos un gobierno republicano».

Mientras tanto, los periódicos suponen que la retirada del gobernador general puede ser el preludio de la reapertura de negociaciones con el gobierno británico, sobre el conflicto de las anualidades de tierras.

De Valera, que participó en las sesiones de la Sociedad de Naciones en Ginebra, salió anoche de dicha capital y se cree que celebrará conferencias mañana en Londres, con el ministro de los Dominios, J. H. Thomas, y otros ministros británicos.

Comentarios de la Prensa inglesa

Londres 4.—El periódico «Manchester Guardian» escribe que De Valera ha aprovechado la oportunidad para afirmar el derecho constitucional del Dominio, con motivos fútiles e insignificantes y que le interesa mucho menos escoger a un gobernador general más conveniente, que humillar a sus adversarios políticos en Irlanda, y hacer un nuevo gesto de desafío contra el gobierno británico.

El «News Chronicle» dice que «para los ingleses, ello es algo desconcertante y algo fastidioso».

Francia

Walter en París

París 4.—Cansado del viaje desde Gibraltar, James J. Walker se fué a la cama inmediatamente después de llegar a París.

El exalcalde comunicará por el

CENTRO DE ESTUDIOS MUSICALES

Calle de Hornabeque n.º 45 (Santa Catalina)

Dirigido por los Sres. D. Sebastián Miralles y D. Jaime Llodrá, profesores titulares

Preparación eficaz y rápida para los Conservatorios oficiales de España Teoría, Solfeo, Piano curso Elemental y Superior, Estética Historia de la Música y Nociones de Armonía, Canto, Violín Violoncello, Viola y Contrabajo.

Las clases empezarán el 1.º de Octubre próximo. Honorarios Asequibles. Queda abierta la inscripción

Terrenos en Calamayor

Española vista frente parada tranvía, agua a presión.

Vendo.—Cuatro solares de unos 500 metros.

Se avisa.—A los Señores que tienen solares reservados en dicho sitio que, si antes del 5 Octubre próximo no han formalizado la compra se entenderá renuncian a ellos.

Ventas al contado y a plazos.

Informarán: J. PIZA HOMAR - Café Born

La Solitaria

Se expusa completa y en pocas horas con las cápsulas Ténidas del doctor Piza completamente inofensiva. El más práctico el mejor y el más económico, frasco 7'00 pesetas. De venta Farmacia Rover, Palma y en Barcelona Farmacia de D. J. Bosch, Plaza del Pino, 6 y principales de España y América

teléfono trasatlántico con sus colegas políticos de Nueva York, tan pronto como le sea posible, para preparar la campaña que, según espera, le hará otra vez alcalde de la ciudad más grande del Nuevo Mundo.

Walker, que tuvo que detenerse en Gibraltar a consecuencia de la avería que sufrió el nuevo trasatlántico italiano «Rex», se fué en automóvil hasta Málaga, donde tomó el tren para Madrid y desde dicha capital para París.

Irá a Cherburgo donde se embarcará para Nueva York.

En Madrid se dió cuenta de que no había coches-camas en el tren en que viajaba y así telegrafió al prefecto de policía de París, Chiappe, que le preparara un coche-cama en la frontera.

Walker al llegar a París rehusó hacer declaración alguna sobre su porvenir político y se limitó a decir:

«Todo depende del estado de mi salud, mucho más que de los acontecimientos en Nueva York.

En todo caso decidí volver inmediatamente a los Estados Unidos.»

Herriot conferencia con Simón

París 4.—Herriot celebró una conferencia con el ministro británico de Negocios Extranjeros, Sir John Simon, de paso por París.

Reapertura de los Tribunales

París 4.—En la ceremonia de reapertura de los Tribunales, se hizo silencio durante un minuto, como homenaje a la memoria de Doumer.

Consejo de ministros

París 4.—El Consejo de ministros examinará hoy los asuntos que figuran a la orden del día, particularmente los de política extranjera.

Revolución en el Brasil

Los rebeldes de Sao Paulo se someten

Río de Janeiro 4.—Se anuncia oficialmente la sumisión de los rebeldes de Sao Paulo.

Fin de las hostilidades y fiesta nacional

Río de Janeiro 4.—Al cabo de tres meses, la guerra civil se terminó con la derrota de los rebeldes.

El general Klinger jefe de éstos llegó a Cruzeiro para entregarse a las fuerzas federales.

Con motivo de la terminación de las hostilidades, el presidente Getulio Vargas decretó una fiesta nacional.

Japón

El secuestro de Pawley y Corkran

New Chang 4.—Se ha recibido un mensaje de los bandidos que secuestraron a la señora Pawley y al señor Corkran, diciendo que si pasan muchos días sin que se haya pagado el rescate, los dos cautivos serán muertos.

Exigen dinero, opio y joyas.

Dicen que están cansados de esperar el rescate, puesto que hace casi un mes que secuestraron a los cautivos.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

(Información por t. s. h.)

La Sociedad de Naciones

Sesión del Consejo
Nuevos miembros de la sociedad

Ginebra 4.—El reino del Irak ha sido elegido por unanimidad miembro de la Liga de Naciones.

Es el primer Estado árabe admitido en la Liga, y el miembro 57 de la misma.

Polonia ha sido reelegida miembro del Consejo de la Liga de Naciones por 41 votos sobre 51.

Checoslovaquia y Méjico han sido elegidos por 46 votos.

La Conferencia económica mundial

Ginebra 4.—El Consejo de la S. D. N. estudió la preparación de la Conferencia económica mundial, cuyo comité preparatorio se reunirá el día 31 de octubre.

Los poseedores británicos de obligaciones de la Liga

Ginebra 4.—El Consejo de la Liga de Naciones nombró a un subcomité de cinco miembros, para examinar la reclamación de los poseedores británicos de obligaciones de los empréstitos de la Liga.

Elogios al relato Lytton

Ginebra 4.—Los representantes de los Estados europeos reunidos en dicha capital hicieron el elogio del relato de la comisión Lytton, que condena categoricamente la campaña del militarismo japonés en Manchuria.

Alemania

Un parlamento por t. s. h. de von Hindenburg

Berlín 4.—Dirigiéndose a la nación alemana, por telefonía sin hilos, el presidente von Hindenburg, esta noche, expresó su agradecimiento por las felicitaciones que recibió con motivo de su 85 cumpleaños.

Afirmó que continuará obrando como el guardián del país, sin considerar los intereses de los partidos, y confiando en el buen sentido del pueblo, que en tiempos de peligro, siempre se agrupó en rededor de leaders fuertes.

«Nuestra patria está en peligro, y nuestro porvenir comprometido.

En semejantes circunstancias, las opiniones y los deseos de los partidos, de las personas, de los grupos, no pueden tomarse en consideración.

Cada alemán debe estar preparado para hacer los sacrificios necesarios para el país y no puede haber ningún regalo de cumpleaños mejor ni mayor que la realización de estos principios fundamentales».

La reclamación referente a la paridad

Berlín 4.—Los rumores según los cuales una Conferencia se ha de celebrar en Londres para discutir la reclamación alemana referente a la paridad, se confirman en los centros

oficiales, que declaran que el gobierno del Reich acogerá con satisfacción cualquier intento de «poner a flote» la Conferencia del Desarme, pero que, hasta ahora, no se ha recibido ninguna invitación.

Se indica además que Alemania no aceptará semejante invitación sin condiciones.

Se hace resaltar que no puede tratarse de reanudar sencillamente las negociaciones del verano, como se sugiere en Londres, porque Gran Bretaña y Francia discutieron públicamente la reclamación alemana, agravando de este modo la situación y Alemania se ve obligada por consiguiente a pedir se le garantice que las opiniones expresadas recientemente en París y en Londres no servirán de base para la Conferencia propuesta y también que no se encontrará ella en Londres ante un «frente único» de los ex-aliados.

Se hace resaltar, finalmente, que, ahora como antes, todo depende de Francia, que debe anunciar su deseo de reanudar las negociaciones con Alemania.

La subita dimisión del doctor Scholz

Berlín 4.—El comisario del Reich para la radio, Dr. Scholz, nombrado a dicho cargo en agosto último, con poderes dictatoriales para reorganizar, reformar y limpiar el servicio de las emisiones, entregó bruscamente su dimisión que, aunque no se haya aceptado todavía, será probablemente efectiva dentro de pocos días.

Se cree que la decisión del doctor Scholz se debe a las críticas que le dirigieron casi todos los centros políticos, en los que decían que no era capaz de desempeñar su cargo y que había causado un caos peor que el que existía antes de su nombramiento.

El profesor Schuboth, actualmente director de todas las estaciones emisoras alemanas, le sucederá probablemente.

Manchuria

Una matanza de bandidos

Mukden 4.—Las autoridades militares manchurianas comunican que la expedición en la región del río Nonni dió muerte a 1.500 bandidos y que toda la área de Chang-Chun queda ahora «limpiada de la peste del banditaje».

Nueva Zelanda

El terremoto de Hawkes Bay

Wellington 4.—El terremoto de la región de Hawkes Bay costó al gobierno de Nueva Zelanda 1.750.000 libras esterlinas, además de las 400 mil libras que produjo la suscripción pública para socorrer a las víctimas.

Mejico

La clausura de las iglesias católicas

Mejico 4.—El presidente Rodríguez declaró que las iglesias católicas

quedarán clausuradas tanto tiempo como el Papa no modifique su actitud.

Grecia

Los monárquicos de Grecia "se rinden sin condiciones"

Atenas 4.—El jefe del partido popular monárquico dirigió al presidente de la República una carta reconociendo sin reservas el regimen republicano.

Rusia

Un fracaso de orden intelectual

Moscú 4.—Los esfuerzos del Comisario de Educación, para obtener una obra teatral y una canción conveniente para las fiestas del aniversario XV, fueron un fracaso, según la prensa.

Aunque 84 autores y 33 compositores sometieron sus obras, el jurado no encontró ninguna que mereciera el primer premio, ni el segundo, y atribuyó el tercer premio de 5.000 rublos, para una obra teatral a dos autores de Leningrado.

Un compositor recibió también un premio de mil rublos.

Inglaterra

Campaña contra el contrabando

Londres 4.—La dirección general de Seguridad, «Scotland Yard», empezó hace poco una campaña contra el contrabando, la venta y el uso de los narcóticos.

La primera víctima prominente de esta campaña ha sido Miss Brenda Dean Paul, hija de sir Aubrey Paul, que ha sido condenada a seis meses de prisión, por habérselo hallado morfina en su posesión.

Simon regresa de Ginebra

Londres 4.—El ministro de Negocios Extranjeros, sir John Simon, vuelve hoy a Londres, procedente de Ginebra, por vía aérea.

Se detendrá en París, para celebrar una breve conferencia con el primer ministro Herriot.

Hungría

Las relaciones con Italia

Budapest 4.—El nuevo primer ministro húngaro, Goemboes, envió a Mussolini un telegrama en que insiste en la amistad invariable de Hungría para con Italia fascista y en su respeto para el «duce», al que ruega continúe dando su apoyo a Hungría.

Mussolini contestó asegurando que Italia corresponde a la amistad húngara y que el fascismo siempre estará deseoso de estrechar más los lazos que unen a ambas naciones.

Fallecimiento del «hombre que no dormía nunca»

Budapest 4.—El «hombre que no dormía nunca», Cornelis Szekely, de 41 años de edad, acaba de fallecer en el hospital de la Universidad, donde estaba en observación desde hace diez años, constituyendo un

Añaden que si no se paga el rescate torturarán a los dos secuestrados.

También amenazan llevárselos a las montañas.

El tiempo de invierno, que ahora empezó, añadirá mucho sufrimiento a la miseria de los cautivos, pero también hará más fáciles las operaciones contra los bandidos.

Espectáculos

Lirico

Desde las 8'30 función de cine:

Balear

Desde las 8'30 función de cine: «Prim» y «El ángel azul».

Born

Desde las 8'30 función de cine: «Una hora contigo» y otras.

Oriental

Desde las 8'30 función de cine: «Carceleras», «Justicia y puños» y una cómica.

Rialto

Desde las 3'30 función de cine: «Premio de belleza» y «Entrega del Estatuto catalán».

Platos, Copas,

Cubiertos, Cuchillerías, Teteras Porcelana al fuego

SERVICIOS ESPECIALES para Cafés, Hoteles, Restaurant

LA CARTUJA

Pelaires, 6 Precio Fijo.

Presupuestos gratis

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

(Baillly-Baillière - Sra.)

EDICIÓN 1931

Datos oficiales del Gobierno Nacional de la República, en cifras y Capitales principales



4 TOMOS 4

MÁS DE 2.000 PÁGINAS

MÁS DE TRES MILLONES DE CIFRAS

54 MAPAS EN COLORES

de las Provincias y Poblaciones de España

TODO EL COMERCIO, INDUSTRIAL, PRODUCCIÓN, SE ENCUENTRAN EN ESTA OBRAS SECCIÓN EXTRANJERA

Precio de un ejemplar completo

CIENT PESETAS

(franco de portes en toda España)

EL ANUNCIO EN EL ANUARIO LE COSTARÁ POCO Y LE PRODUCIRÁ MUCHO

Impresos Baillly-Baillière y Riera Rosales, S. C.

Enrique Guzmán, 83 y 85 - MADRID